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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ПРОФЕССИОНАЛОВ АГРАРНОГО ДЕЛА

«День Уральского поля-2022» 
успешно состоялся

4 августа в Кетовском округе Кур-
ганской области на полях КФХ 
Невзорова А.Ф. при поддержке 
правительства и департамента 
агропромышленного комплекса 
региона состоялась 8 окружная 
выставка-форум «День Уральско-
го поля-2022». Подробнее читайте 
в нашем материале.

Регламент применения пестицидов 
необходимо соблюдать 

Управление Россельхознадзора по 
Челябинской и Курганской обла-
стям напоминает, что пестициды 
являются веществами повышенной 
опасности в силу своей токсичности. 
Какими основными правилами  без-
опасности при работе должны ру-
ководствоваться аграрии, читайте 
в номере.

Развитие АПК обсудили  
на Всероссийском дне поля-2022

В рамках выставки «Всероссийский 
день поля – 2022», министр сельско-
го хозяйства РФ Дмитрий Патру-
шев провел пленарное заседание  
«Растениеводство России: страте-
гические ориентиры на 2022-2030 
годы и инструменты их достиже-
ния». О мерах поддержки читайте 
в номере.

Стр. 4 Стр. 14 Стр. 20

АПК: Челябинская область АПК: Тюменская область АПК: Свердловская область АПК: Курганская область
День картофеля провели  
в Южно-Уральском НИИ садоводства 
и картофелеводства 

На Дне поля тюменские аграрии  
познакомились с перспективными  
сортами культур 

В Ирбитском районе перед  
уборочной состоялся традиционный 
осмотр посевов  

Субсидии на производство и реализа-
цию зерновых – только после внесения 
данных во ФГИС «Зерно»
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
ПАРТНЕР ВЫСТАВКИ
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Устойчивая позитивная ди-
намика отмечается в тепличном 
овощеводстве, кроме того, сейчас 
в активной фазе уборка овощей 
открытого грунта, сообщает  
ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу федерального аграрного 
ведомства.

С начала года в закрытом грунте 
выращено уже 1,02 млн тонн про-
дукции, что на 7,6% выше показа-
теля за аналогичный период 2021 

года. В том числе собрано 599,5 тыс. 
тонн огурцов (+5,7%) и 400,3 тыс. 
тонн томатов (+6,2%).   

В десятку регионов-лидеров в 
этом сегменте входят Липецкая, 
Московская, Волгоградская, Ка-
лужская, Новосибирская области, 
Краснодарский и Ставропольский 
края, республики Карачаево-Чер-
кессия, Татарстан и Башкортостан.  

Кроме того, сейчас в активной 
фазе уборка овощей открытого 
грунта – ранних сортов капусты, 
моркови, столовой свеклы и лука, 

томата, огурца и прочих культур. 
Работы идут в штатном режиме.  
В настоящее время в организован-
ном секторе уже собрано более 690 
тыс. тонн такой продукции.   

Традиционными лидерами по 
ее производству являются Волго-
градская, Астраханская, Московская, 
Ростовская, Саратовская, Самарская 
области, Краснодарский, Ставро-
польский края, а также республики 
Северного Кавказа.

В России собрано более 1,7 млн тонн овощей

11 августа в рамках ежегодной 
международной выставки 
продуктов питания, напит-
ков и упаковки «Vietfood and 
Beverage-2022» в Хошимине 
открылась, организованная 
Минсельхозом РФ, деловая 
миссия российских экспорте-
ров продукции АПК в Социа-
листическую Республику Вьет-
нам, сообщает ИА «Светич» со 
ссылкой на пресс-службу феде-
рального аграрного ведомства.

Участие в мероприятии при-
нимают более 20 крупнейших 
отечественных компаний, в том 
числе производители зерновой, 
масложировой, мясной, конди-
терской, пищевой продукции 
и напитков, а также более 45 
вьетнамских импортеров, пере-
работчиков и дистрибьюторов 
продовольственных товаров. 
Российскую делегацию возглавил 
замминистра сельского хозяй-
ства Сергей Левин.

Выступая на пленарной сес-
сии, посвященной перспективам 
взаимной торговли продукцией 
АПК двух стран, он отметил, что 
Вьетнам является стратегиче-
ским партнером России в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. То-
варооборот аграрной продукции 
стабильно растет. Основными 
российскими экспортными по-
зициями традиционно являют-
ся свинина, кукуруза, детское 
питание. Значительным экс-
портным потенциалом обладают 
подсолнечное масло, пшеница, 
мясная продукция, рыба и мо-
репродукты.

Минсельхоз уделяет большое 
внимание развитию отношений 
с Республикой Вьетнам. В част-
ности, в апреле прошлого года 
в страну был направлен пред-
ставитель министерства. Это 
позволяет оперативно решать 
возникающие вопросы, а также 
быть в постоянном контакте с 
вьетнамскими государственны-
ми органами и бизнесом.

В рамках рабочей поездки 
также пройдет встреча Сергея 
Левина с замминистра сельского 
хозяйства и аграрного развития 
Вьетнама Чан Тхань Намом, на 
которой стороны обсудят акту-
альные направления сотрудни-
чества в сфере АПК. 

Кроме того, запланировано 
проведение серии круглых сто-
лов, посвященных развитию 
двусторонней торговли сельхоз-
продукцией и продовольствием 
и более 170 встреч представите-
лей российского и вьетнамского 
бизнеса. Мероприятия деловой 
миссии завершатся 13 августа.

Информационное 
агентство «Светич»

Фото из открытых
источников

Во Вьетнаме работает 
миссия российских 
агроэкспортеров

Всего в этом году планируется уб-
рать с полей 130 миллионов тонн 
пшеницы и других культур, сооб-
щает ИА «Светич» со ссылкой на
пресс-службу федерального аграр-
ного ведомства.

Российские аграрии уже собрали 
78 миллионов тонн зерна и обеспе-
чили продовольственную безопас-
ность страны, сообщил директор де-

партамента растениеводства, меха-
низации, химизации и защиты рас-
тений Минсельхоза РФ Роман Нек-
расов.

«На вчерашний день (15 августа) 
российские аграрии намолотили  
78 миллионов тонн зерна. Тем самым 
мы уже гарантировали обеспечение 
своей продовольственной безопас-
ности», – сказал чиновник на чем-

пионате России по пахоте, который 
проходил в Ленинградской области.

Добавим, что, согласно ранее сде-
ланным прогнозам Минсельхоза, 
урожай зерна в 2022 году ожидался 
в 130 миллионов тонн, включая 87 
миллионов тонн пшеницы. В 2021 го-
ду в стране было собрано 120,656 мил-
лиона тонн зерна, включая 75,94 мил-
лиона тонн пшеницы.

Аграрии страны получили 78 миллионов 
тонн зерна нового урожая
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4 августа в Кетовском округе на 
полях КФХ Невзорова А.Ф. при 
поддержке аппарата полномоч-
ного представителя президента 
в Уральском федеральном окру-
ге, правительства Курганской об-
ласти и департамента агропро-
мышленного комплекса региона 
состоялась VIII окружная выс-
тавка-форум «День Уральского 
поля-2022». Более 100 производи-
телей и поставщиков сельхозтех-
ники и сельхозоборудования из
более 20 регионов страны пред-
ставили новинки техники и но-
вые технологии.

Ключевым событием деловой про-
граммы форума стал Агротехниче-
ский форум на тему: «Зерно России 
через призму международной обста-
новки», где обсуждались важнейшие
вопросы сельхозмашиностроения 
и зерновой политики. Среди феде-
ральных спикеров форума выступи-
ли Денис Максимкин — заместитель 
директора Ассоциации Росспецмаш, 
Аркадий Злочевский – президент Рос-
сийского зернового союза, Максим 
Петрунин – руководитель проектов 
АО «Росагролизинг». 

В открытии выставки приняли 
участие заместитель губернатора Кур-
ганской области по экономической 
политике Владимир Архипов, дирек-
тор департамента растениеводства, 
механизации, химизации и защиты 
растений Министерства сельского хо-
зяйства РФ Роман Некрасов, дирек-
тор департамента АПК Курганской 
области Павел Кощеев.

Обходу по выставочным стендам 
высокие гости посвятили целый час, 
что говорит о высокой заинтересо-
ванности сторон и масштабности 
мероприятия. Зачастую дилеры слы-
шали в свой адрес слова поддержки 
и реальные предложения по разви-
тию бизнеса.

В общении с представителями 
СМИ Роман Некрасов отметил, что 
для Министерства сельского хозяйст-
ва России Курганская область остает-
ся очень важной аграрной террито-
рией, где под личным патронажем 
губернатора реализуются многие 
проекты по развитию сельского хо-
зяйства в растениеводстве и в живот-
новодстве.

«Мы видим большие перспективы, 
большие возможности и серьезный 
потенциал для развития АПК на этой 
территории», – резюмировал Роман 
Некрасов. Он дал высокую оценку 
мероприятию.

«День Уральского поля-2022» 
получил высокую оценку Минсельхоза и компаний-участников

«По своему масштабу и содержа-
нию выставка заслуживает всяческо-
го уважения. Я хотел бы поблагода-
рить организаторов за масштабный 
подход», – сказал он.

Представитель Минсельхоза РФ 
так же поблагодарил правительство 
области за ту работу, которая про-
водится по развитию АПК региона 
и поддержке отрасли.

Владимир Архипов также отме-
тил, что «День Уральского поля» –
это очень значимое событие не толь-
ко для Курганской области.

«Сегодня более ста предприятий 
выставили здесь свои экспозиции, бо-
лее полутора тысяч человек заре-
гистрировались на участие. Это го-
ворит о большой заинтересованно-
сти производителей техники, удобре-
ний, химикатов, средств защиты рас-
тений и других участников отрасли. 
И то, что такое знаковое окружное 
мероприятие принимает именно Кур-
ганская область вполне закономер-
но. За три года работы губернатора 
и работы команды, реализовано бо-
лее 400 инвестиционных проектов, 
создано более 1000 рабочих мест 
именно в АПК, не говоря уже о пере-
работке и остальных направлениях 
в других отраслях. Введено в оборот 
порядка 135 тысяч гектаров пашни. 
Вся эта работа говорит о комплекс-
ном подходе к развитию АПК регио-
на. Нам есть чем поделиться с кол-
легами», – сказал заместитель губер-
натора.

В условиях современных реалий 
главной темой выставки стало, ко-
нечно, же импортозамещение. Боль-
шинство образцов демонстрируемой
техники было отечественного произ-
водства. И производители техники, 

и дилеры, занимающиеся поставка-
ми, заверили, что готовы беспере-
бойно обеспечивать аграриев техни-
кой и запчастями, несмотря на санк-
ции. Для этого у них есть и ресурсы, 
и возможности.

«В Катайске мы как раз ставим 
предприятие по крупно-узловой сбор-
ке китайской техники сельхозна-
правления – это очень важно. Это 
даст и локализацию, и по себестои-
мости будет более доступно для на-
ших сельхозтоваропроизводителей», –
добавил Владимир Архипов.

Не остался без внимания и вопрос 
по мерам государственной поддерж-
ки в сфере АПК.

«В этом году, впервые за послед-
ние годы, мы предусмотрели в бюд-
жете области полмиллиарда рублей 
на развитие агропромышленного 
комплекса. В дальнейшем эту под-

держку мы будем только наращи-
вать», – сказал Владимир Архипов.

Участники выставки отметили, 
что такой форум дает возможность 
не только презентовать свою продук-
цию, но и заключать взаимовыгод-
ные соглашения и контракты. Зачас-
тую экспонируемые сельхозмашины 
прямо с выставочной площадки на 
следующий же день отправляются 
покупателю. Об эффективности Дня
Уральского поля красноречиво сви-
детельствует хотя бы такой факт. Гла-
ва департамента Минсельхоза РФ 
Роман Некрасов в разговоре с одним
из поставщиков пожелал ему побыст-
рее реализовать технику, на что по-
лучил ответ, что сельхозмашина уже 
продана зауральскому хозяйству.

СПОРТСМЕНЫ 
ОТ ПРЕДПРИЯТИЙ-

УЧАСТНИКОВ ПОБОРОЛИСЬ 
ЗА ТИТУЛ «БОГАТЫРЬ 
УРАЛЬСКОГО ПОЛЯ-2022»

На площадке выставки «День 
Уральского поля-2022» вновь состоя-
лись соревнования по силовому экст-
риму, интересы компаний-участни-
ков представили профессиональные 
тяжелоатлеты. Они поборолись за ти-
тул «Богатырь уральского поля-2022». 
Также состоялся региональный отбо-
рочный этап Всероссийского турнира 
«Самый сильный на селе» среди жи-
телей сельской местности.

Турнир по силовому экстриму 
«Сельский богатырь» на выставке-
форуме «День Уральского поля» ста-
новится традиционным и собирает 
немало зрителей. Напомним, что со-
стязания впервые прошли в прош-
лом году совместно с «Федерацией 
силового экстрима России» и «Феде-
рацией армрестлинга России», и выз-
вали огромный интерес у его посе-
тителей. 

Уникальность этого турнира, по 
словам президента региональной об-
щественной физкультурно-спортив-
ной организации «Федерация сило-
вого экстрима Курганской области» 
Сергея Ермилова состоит в том, что 
участники выставки выбирают себе 
атлетов, которые выступая в турни-
ре, представляют интересы своих 
спонсоров. В этот раз в турнире участ-
вовало 5 предприятий.

Богатырям нужно было преодо-
леть три этапа турнира: пронести два
чемодана весом по 100 кг каждый на 
максимально возможное расстоя-
ние, кантовать покрышки весом 
300 кг и буксировать гусеничную 
тракторную ленту, которая весит не
менее 250 кг на 25 метров. С испы-
таниями курганские богатыри спра-
вились отлично.

ВОСЬМАЯ ОКРУЖНАЯ 
АГРАРНАЯ ВЫСТАВКА 
«ДЕНЬ УРАЛЬСКОГО 
ПОЛЯ-2022» ПРОВЕДЕНА
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ И УЧАС-
ТИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА КУР-
ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ И ДЕ-
ПАРТАМЕНТА АГРОПРО-
МЫШЛЕННОГО КОМПЛЕК-
СА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ. 
ОПЕРАТОР МЕРОПРИЯТИЯ –
ВЫСТАВОЧНАЯ КОМПАНИЯ 
«СВЕТИЧ», ВХОДЯЩАЯ В СО-
СТАВ АГРАРНОГО МЕДИА-
ХОЛДИНГА «СВЕТИЧ»

Всегда волнуются зрители на сле-
дующем этапе, когда силачи подни-
мают трактор «Уралец». Кстати, ООО 
«Трактор» подготовило специальный 
приз тому, кто поднимет больше всех 
раз. Победителем стал тяжелоатлет 
П тр Бухонов, которому под громкие 
аплодисменты вручили не что иное, 
как живую утку. Почему утку? Объяс-
нение простое – на гербе ООО «Трак-
тор» из г. Еманжелинск красуется ле-
бедь, поэтому, было принято реше-
ние подарить птицу, которой и ста-
ла утка.

А места распределились так: пер-
вое у торгового дома «Овоще-Мо-
лочный» (атлет П тр Бухонов), второе 
занял ООО «Трактор» (атлет Никита 
Ильяшенко), третье – ООО «Техника 
АПК» (Роман Кокшаров, четв ртое 
и пятое достались АгроМедиаХол-
дингу «Светич» (Андрей Трачук) 
и ГК «Шанс» (Александр Груздов), 
соответственно.

– Борьба получилась серь зная, 
и предприятия, и наши спортсмены, 
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и их группы поддержки проявили 
огромный интерес. Считаю, соревно-
вание было нешуточным, даже для 
таких опытных участников, – проком-
ментировал Сергей Ермилов. 

Инициатива Выставочной Компа-
нии «Светич» по проведению в прош-
лом году соревнования по силовому 
экстриму на в «День Уральского поля»
была одобрена Минсельхозом Рос-
сии и рекомендована для проведения 
и в других регионах. Так, с текущего 
года Департамент развития сельских
территорий Минсельхоза России, 
в рамках государственной програм-
мы Российской Федерации «Комп-
лексное развитие сельских террито-

рий», совместно с ОФСОО «Федера-
ция силового экстрима России», раз-
работали условия проведения Все-
российского турнира по силовому 
экстриму среди сельского населения 
«Самый сильный на селе». И в этом 
году в «День Уральского поля-2022» 
состоялся региональный отбороч-
ный тур на право представить Кур-
ганскую область во Всероссийском 
турнире.

И если в силовом экстриме участ-
вовали спортсмены-профессионалы, 
то отборочный этап Всероссийского 
турнира «Самый сильный на селе» 
рассчитан на жителей сельской мест-
ности, либо работающих в АПК. И эти

соревнования также собрали нема-
ло болельщиков, ведь в борьбе за пер-
венство выступали не только муж-
чины, но и женщины. 

В итоге, лидером среди предста-
вительниц прекрасного пола стала 
Юлия Богданова из Звериноголов-
ского района, второе место у Анны 
Мигуновой из Кетовского района, 
третье – у Светланы Карепиной, так-
же кетовчанки. Среди мужчин первое 
место завоевал Петр Бухонов (Кетов-
ский район), второе – Александр 
Груздов (Лебяжьевский район) и за-
вершил тройку лидеров Алексей 
Дьячков (Кетовский район). 

Региональные турниры заплани-
рованы с июня по август 2022 года 
в 35 субъектах Российской Федера-
ции. Участники любительских сорев-
нований по силовому экстриму, 
в возрасте от 18 лет, выступают в ко-
мандном и личном зачетах (мужчи-
ны/женщины), выполняют на ско-
рость упражнения с нестандартны-
ми снарядами. А победители сорев-
нований получают право предста-
вить свой регион во Всероссийском 
турнире, который пройдет в сентяб-
ре 2022 года. 

По результатам турнира в «День 
Уральского поля-2022» лидером при-
знана команда Кетовского района, 

которая и будет защищать честь Кур-
ганской области на Всероссийском 
турнире.

Информационное 
агентство «Светич»

Стратегический партнер

ООО «Торговый Дом Овоще-
молочный» 

Официальный партнер 

Группа Компаний  
ФосАгро

Спонсор регистрации 

АО «Б-Истокское РТПС» 

Банк-партнер

АО «Россельхозбанк» 

Генеральный спонсор 

АО «Тюменьагромаш»
официальный дилер компании 

Ростсельмаш
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Огородники должны знать вра-
гов овощных растений, как гово-
рится в «лицо». В данной статье 
будет указано краткое описание 
болезней и вредителей для кон-
кретного вида растений, а также 
рекомендации по борьбе с ними.

О ГУ Р Е Ц 

Огуречная мозаика (вирусное забо-
левание). Листья и плоды деформи-
руются и покрываются светло и тем-
но-зелеными пятнами – мозаикой. 
Вирус распространяют тли, поэтому 
их надо уничтожать.

Угловатый бактериоз обычно по-
ражает растения открытого грунта. 
На листьях, точно между жилками 
образуются желтовато-бурые мас-
лянистые пятна. В сырую погоду выс-
тупает бактериальная слизь, которая 
затем засыхает в белую корку. Такие 
же пятна видны на стеблях и плодах. 
Для посадки нужно использовать ка-
чественный семенной материал. На 
одном месте огурцы сажают мини-
мум через три года. Обязательно на-
до проветривать посадки, чтобы они 
быстро обсыхали.

Мучнистая роса. На листьях по-
являются белые мучнистые пятна, 
которые быстро увеличиваются, сли-
ваются и полностью покрывают лист. 
Сильно пораженные листья отмира-
ют. Также поражаются стебли и пло-
ды. При сильном поражении огурцы 
несколько раз опрыскивают фунги-
цидами: Топаз, Тиовит Джет и др.

Паутинный клещ в основном по-
вреждает огурцы в теплицах. Листья 
покрываются белесыми крапинками, 
которые затем буреют и засыхают. 
С нижней стороны видны тонкие пау-
тинки и многочисленные клещики
длиной не менее 1 мм. Для них бла-
гоприятна сухая и теплая погода. 
В теплице очень эффективно исполь-
зуют клещей – хищников. Также мож-
но применить против клеща препа-
рат Энтолек.

Белокрылка тепличная. Это мел-
кие, около 1 мм длиной насекомые 
с мучнисто-белыми крыльями, их ли-
чинки вредят на молодых частях рас-
тений. При сильном поражении, осо-
бенно в теплицах, растения покры-
ваются медвяной росой. Для борьбы 
с ними используют хищников-на-
ездников. Можно применить био-
препараты: Микорад Инсекто, Био-
верт, Энтолек. В открытом грунте 
применяют препарат Фитоверм.

Из других болезней и вредителей, 
которые поражают огурцы – это ан-
тракноз, серая гниль, черная гниль 
корней, увядание, бахчевая тля.

Болезни и вредители овощных культур

К А П УСТА
Кила капусты, когда корни покры-

ваются наростами и вздутиями. Рост 
угнетен, листья тускнеют и увядают. 
Остатки пораженных растений (ко-
черыжки) уничтожают. На местах вы-
падов капусту сажают не раньше, чем 
через семь лет.

Капустная моль. Это буроватый 
мотылек откладывает яйца на ниж-
нюю сторону листьев. Золотистые, 
позже зеленоватые гусеницы до 1 см. 
длиной вредят на молодых листьях, 
а затем выгрызают мякоть до про-
зрачности. Гусеницы окукливаются 
на нижней стороне листьев. За сезон 
развивается одно-два поколения. 
При сильном повреждении проводят 
опрыскивание капусты биопрепа-
ратами: Битоксибациллин, Бикол, 
Лепидоцид.

Капустная белянка. В народе ее 
называют капустница, вам конечно 
хорошо знакома.

Это белая бабочка с размахом 
крыльев 6 см. Самки после спари-
вания откладывают яйца на нижнюю 
сторону листьев. Из этих яиц через 
несколько дней появляются гусени-
цы, которые начинают скоблить мя-
коть листа. Когда они подрастают, то 
уже могут прогрызть всю листовую 
пластинку. Когда гусениц много, от 
листа очень скоро остается, как гово-
рят, один скелет. Гусеницы белянки 
длиной около 40 мм, они желто-зе-
леные с темными крапинками, по-
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крыты щетинками и волосками. Жи-
вут от 15 до 30 дней. Посадки регу-
лярно осматривают, яйца и гусениц 
давят. При большой численности 
вредителя капусту опрыскивают био-
препаратами.

Капустная совка. Это ночная ба-
бочка коричневато-сероватого цвета. 
В конце весны, в начале лета самки 
откладывают свои яйца на нижнюю 
сторону листьев. Через некоторое вре-
мя из яиц рождаются гусеницы зе-
леного цвета, когда они начинают 
подрастать, становятся бурыми. Гу-
сеницы голые, длиной до 50 мм, жи-
вут 30-50 дней, закончив питание, 
уходят в землю на окукливание. За 
этот период гусеницы успевают ис-
портить много кочанов капусты. 
Вслед за листьями, гусеницы начи-
нают поедать мякоть капусты, в ко-
тором делают ходы до самой серд-
цевины – в этих ходах обычно оста-
ется водянистый помет гусениц, ко-
торый вызывает загнивание расте-
ний. Разбойничают гусеницы по но-
чам, поэтому днем их сразу не уви-
дишь, они прячутся среди листьев, 
заползая к самому основанию капус-
ты. При сильном повреждении при-
меняют биопрепараты для опрыски-
вания.

Другие болезни и вредители, кото-
рые поражают и повреждают капус-
ту – это черная ножка, бактериаль-
ная гниль, антракноз, крестоцвет-
ные блошки, крестоцветные клопы, 
трипсы.

М О Р КО В Ь 
Мягкая гниль, когда корнеплод 

изнутри быстро сгнивает и размяг-
чается, а кожица еще долго остается 
целой. Гниль чаще всего поражает 
морковь во время хранения, особен-
но если есть ранки или слишком вы-
сокая температура. Хранить морковь 
надо в сухом месте и сразу выбрако-
вывать гнилые корнеплоды. 

Морковная муха. Взрослые насе-
комые – черные мухи длиной 4-5 мм,
самки откладывают свои яйца вглубь 
корнеплода, отродившиеся личинки 

молочно-белого цвета длиной 6-8 мм
обгрызают морковь. За год разви-
вается два поколения. Морковь вы-
севают на открытых участках и не 
слишком густо. Можно опрыскивать 
морковь эффективными препарата-
ми: Актеллик, Циткор, Фас.

Р Е Д И С
Ложная мучнистая роса. На листь-

ях сверху появляются желтовато-бу-
рые пятна, снизу – белый налет. Гриб 
поражает и корнеплоды. По возмож-
ности избегать застоя воды в почве. 
Прореживание растений улучшает 
вентиляцию и снижает интенсив-
ность поражения.

Ростковые мухи. Желтовато-белые 
личинки этих мух прогрызают ходы 
в кожице редиса. Растения вянут, хи-
реют и иногда полностью отмирают. 
Для отпугивания мух, чтобы они не 
отложили яйца, опыливают растения 
древесной золой.

Крестоцветные блошки. Их не-
сколько видов – это волнистая, выем-
чатая, светлоногая и все эти блошки
не только летают, но и хорошо прыга-
ют, за что и получили свое название.

При появлении всходов редиса 
крестоцветные блошки появляются 
на растениях и начинают повреждать 
их, т.е. на листьях стали появляться 
небольшие сквозные отверстия-ды-
рочки. Если не принять мер борьбы, 
число дырочек с каждым днем будет 
все больше и больше, и, в конце кон-
цов, блошки могут уничтожить все 
растение. Так как блошки после вы-
хода с зимовки начинают питаться 
крестоцветными сорняками (дикая 
редька, сурепка), поэтому их надо 
уничтожить. Против вредителя мож-
но опыливать растения древесной 
золой, а при большой численности 
обработать препаратами: Алатар, 
Фуфанон и др.
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Вредители лука – луковая муха. 
Это пепельно-серая муха, которая 
появляется весной, примерно, во вто-
рой половине мая и почти тут же на-
чинают откладывать яйца на луке.

Вот тут и следует ее отпугнуть от 
грядок, посыпая землю возле расте-
ний табачной пылью, смешанной 
с древесной золой. Яйца луковая муха 
откладывает в почву около расте-
ния или на сухие чешуйки лука. Че-
рез 4-8 дней из этих яиц выходят ли-
чинки, которые устремляются к луко-
вице, там живут и питаются внутри 
нее. Закончив питание, личинки ухо-
дят в почву на окукливание. Через 
14-20 дней из куколок вылетают но-
вые луковые мухи, которые опять от-
кладывают яйца на грядки с луком. 
Из яиц снова появляются личин-
ки, которые начинают вредить луку. 
У растения, на которое напали ли-
чинки мух, начинают сохнуть листья-
стрелки, затем луковицы, источен-
ные личинками, начинают загнивать 
и растения погибают. Если вы заме-
тили, что у лука быстро желтеют и за-
сыхают листья, надо удалить такие 
растения вместе с луковицей. Есть 
еще один способ борьбы с личинка-
ми – полить растение солевым раст-
вором под корень (1 стакан поварен-
ной соли на ведро воды), в этом слу-
чае личинки погибают.

Луковый долгоносик-скрытнохо-
ботник – это жучок длиной 2-2,7 мм
сероватого цвета. Личинки жука жел-
тые, с буроватой головкой длиной до 
6,5 мм. При выходе с мест зимовки 
жуки-долгоносики сразу направля-
ются в поисках пищи. Они находят 
грядки с только что посеянным или 
посаженным луком. Забравшись по 
листу вверх, жук прогрызает в листе 
дырочки, через которые и добирает-
ся до более мягких частей листа. Пос-
ле дополнительного питания, самки 
начинают откладывать яйца на те
же листья, т.е. на внутренней стороне 
листа. Через 6-10 дней из яиц появ-
ляются личинки, которые живут 
15-16 дней внутри листа, поедая его 
внутренние сочные части. Затем ли-
чинки покидают лист, уходят в поч-
ву, где и окукливаются. Листья, по-
врежденными жуками и его личин-
ками, желтеют и засыхают, и расте-
ние погибает. Для борьбы с этим вре-
дителем хорошо помогают различ-
ные отвары и настои, например, нас-
той из чеснока, чистотела, тысяче-
листника, листьев одуванчика, а так-
же отвар из ботвы помидор и карто-
феля. Неплохо посыпать грядки с лу-
ком табачной пылью с древесной 
золой.

Болезни лука: ложная мучнистая 
роса. На листьях появляются продол-
говатые бледно-зеленые пятна с фио-
летово-серым налетом. Иногда это 
заболевание приводит к полному 
отмиранию листьев. Минимум два 
года на этом месте лук нужно сажать 
реже, поскольку загущенные посадки 
медленно обсыхают и чаще болеют.

Белая гниль. Чаще поражает реп-
чатый лук, сеянцы нередко погиба-
ют. У взрослых растений загнивают
корни и донце луковицы. Поражен-
ные места с густым, белым «ватным» 
налетом, в котором позже развивают-
ся вегетативные тела-склероции. 

Важно соблюдать чередование 
культур, больные растения надо 
удалять.

Из других болезней и вредителей 
можно выделить: антракноз, серая 
гниль, ржавчина, табачный трипс, 
стеблевые нематоды.

ТО М АТ
Фитофторозная гниль – это гриб-

ное заболевание вызывает появле-
ние на плодах томата серо-зеленых, 

К А Р ТО Ф Е Л Ь
Колорадский жук – главный вре-

дитель картофеля, томата, баклажа-
на, перца. Жук длиной 7-16 мм желто-
бурого цвета, яйца оранжевые, про-
долговатые, личинка оранжево-крас-
ная или желтая, с черными пятнами 
по бокам с черной головкой. При вы-
ходе с мест зимовки, жуки начинают 
питаться сорняками из семейства
пасленовых (белена, дурман, паслен), 
затем они перелетают на посадки кар-
тофеля. Жуки начинают пожирать 
листья растений и тут же после спа-
ривания, самки откладывают яйца 
на листья с нижней стороны. Через 
3-17 дней, в зависимости от погоды, 
из яиц появляются личинки, которые
так же, как и жуки, начинают активно 
питаться листьями. Вредят личинки 

Проволочник – этот вредитель яв-
ляется настоящим бедствием для 
огородников.

Проволочник наносит серьезный 
урон посадкам картофеля, моркови, 
свеклы, повреждает корни растений, 
клубни картофеля, корнеплоды мор-
кови. Проволочники – это личинки 
жуков-щелкунов. В природе встре-
чается около 12 тыс. видов жуков-
щелкунов. Они не причиняют вре-
да посадкам, ведут скрытый образ 
жизни. В конце весны – начале лета 
самки откладывают яйца за сезон 
150-180 шт. Личинки появляются че-
рез три-четыре недели, которые на-
чинают повреждать растения. Прово-
лочники прогрызают клубни карто-
феля, делая в них ходы. Жизненный 
цикл щелкунов – пять лет, из них три 
года находятся в стадии личинки, 
следующий год – в стадии куколки,
и на пятый год формируется во взрос-
лое насекомое, т.е. имаго. Урон, на-
носимый проволочником, сравни-
вают с масштабом вреда колорадско-
го жука. Но если «полосатиков» про-
ще увидеть на посадках картофеля, 
т.к. они обитают на наземной части 
растений, то с личинками щелкунов 
дело обстоит сложнее.

Меры борьбы. Проводится осенняя
перекопка почвы на участке, где был 
посажен картофель, перед наступле-
нием устойчивых заморозков, ли-
чинки, оказавшись на поверхности 
почвы, моментально погибают от 
холода. Вспашка или перекопка ого-
рода весной, в это время жуки и ли-

ными микроорганизмами. На листья 
появляются темные водянистые пят-
на, они разрастаются и становятся 
бурыми. Снизу на листьях появля-
ется белесоватый налет – это сумки, 
в которых развиваются споры. Бот-
ва может потемнеть полностью, за-
сохнуть на корню.

На клубнях возникают серо-ко-
ричневые пятна, в процессе хране-
ния пятна увеличиваются, становят-
ся темно-бурыми, гнилая мякоть на 
срезе видна отчетливо, со временем 
клубень превращается в слизь. Если 
не бороться с грибком, когда появи-
лись первые признаки инфекции, 
до весны в погребе погибнет весь 
урожай.

Меры борьбы. Весной посадочный 
материал обязательно выдерживают 
на солнце несколько дней, чтобы клуб-
ни зазеленели, солонин образуемый 
под кожицей, ядовит, такие клубни 
редко болеют. При посадке картофе-
ля можно бросать в ямки по горсти 
смеси древесной золы и фитоспори-
на в пропорции 4:1. Если картофель 
все-таки заболел, проводят опрыски-
вание фунгицидами при первых 
признаках фитотороза: Бордосская 
жидкость, Абига-Пик, Оксихом, Хом. 
Также применяют и биологические 
препараты: Фитоспорин-М, Гамаир, 
Алирин-Б, Триходермин и др. Для 
посадки надо использовать сорта кар-
тофеля, устойчивые к фитофторе. 
И обязательно соблюдать севообо-
рот, картофель не сажают на одном 
и том же участке земли чаще, чем два 
года подряд.

15-20 дней, затем уходят в почву на 
окукливание. Примерно через не-
делю появляются новые жуки.

Меры борьбы. При обнаружении 
вредителя можно собрать жуков 
вручную, когда их немного. Перед 
посадкой клубни против жука и про-
волочника обрабатывают специаль-
ными препаратами: например, Прес-
тиж, Клубнещит и др. При большой 
численности личинок проводят оп-
рыскивание картофеля любым ин-
сектицидом.

чинки малоподвижны, поэтому не
в силах уйти в глубину почвы и гиб-
нут под лучами солнца, а также их 
поедают птицы. Применяют также 
инсектициды: Базудин-экстра, Про-
вотокс, Форс, перед использованием 
этих препаратов нужно четко следо-
вать положением инструкций, соб-
людать обязательно дозировку. Мож-
но применять и биологические пре-
параты: Немабакт, Энтонем и др.

Фитофтороз картофеля – гнилост-
ное заболевание, вызываемое вред-

а затем буреющих округлых пятен. 
Мякоть плодов становится грубой. 
На листьях быстро разрастаются се-
ро-зеленые пятна, которые затем бу-
реют и, наконец, чернеют. На нижней 
стороне листьев появляется белова-
тый налет. Грибная инфекция обычно 
попадает на томаты с зараженных
картофельных участков. Для профи-
лактики с конца июня обрабатывают 
фунгицидами: Оксихом, Ридомил 
Голд и др.

Вершинная гниль. Из-за недостатка 
кальция на вершине плода образует-
ся водянистое пятно, которое затем
чернеет, затвердевает и слегка вдав-
ливается. Чтобы не допустить пора-
жение томатов этой болезнью, нуж-
но обеспечить достаточным коли-
чеством кальцием, т.е. использовать 
минеральные удобрения, куда вхо-
дит кальций.

Белокрылки – эти мучнисто-бе-
лые насекомые около 1 мм длиной 
вредят на молодых побегах. При 
сильном повреждении, особенно 
в теплицах, растения загрязняют-
ся медвяной росой. Способы борь-
бы с вредителем, такие же, как и на
огурцах.

Поражаются томаты такими бо-
лезнями и вредителями, как бакте-
риальное увядание, серая гниль, муч-
ниста роса, антракноз, стеблевые гни-
ли, совки, тля, паутинные клещи, 
трипсы, колорадский жук.

Кроме вышеуказанных вредите-
лей и болезней, картофель поражают: 
фузариоз (сухая гниль, макроспориоз, 
фомоз (пуговичная гниль), повреж-
дают медведки, личинки хрущей, 
слизни, картофельная совка, карто-
фельная нематода, мышевидные гры-
зуны.

Геннадий ВОРОНИН, 
консультант 

по защите растений

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:
8-800-505-30-73
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Совещание-семинар по изучению 
передового опыта выращивания 
картофеля в Челябинской области 
был организован ЮУНИИСК, кото-
рый является филиалом Уральского 
федерального аграрного научно-ис-
следовательского центра Уральско-
го отделения Российской академии 
наук (УрФАНИЦ, г. Екатеринбург), 
и Министерством сельского хозяйст-
ва Челябинской области.

Участников семинара приветст-
вовал директор УрФАНИЦ, доктор 
сельскохозяйственных наук Никита 
Зезин. Он отметил успехи южно-
уральских картофелеводов в выра-
щивании этой стратегической куль-
туры. Первый заместитель министра 
сельского хозяйства Челябинской об-
ласти Александр Завалищин подв л 
итоги предыдущего сезона и сооб-
щил аграриям о задачах, которые сто-
ят перед картофелеводческими хо-
зяйствами Южного Урала.

– В 2021 году объем производства
картофеля в регионе с учетом хо-
зяйств населения составил 402 ты-
сячи тонн. В том числе в сельхоз-
предприятиях и фермерских хозяйст-

вах было собрано 102 тыс. тонн кар-
тофеля, плановые показатели были 
выполнены на 102%, – говорит Алек-
сандр Завалищин. – Самообеспечен-
ность картофелем в Челябинской об-
ласти составляет 129%. В 2022 году 
площадь посадки картофеля в про-
изводственном секторе увеличена 
на 95 гектаров и заняла 7,2 тыс. га. 
Есть все основания ожидать осенью 
сбор картофеля не меньше 110 тысяч
тонн.

Как отметил первый замминистра 
сельского хозяйства региона, карто-
фелеводческим предприятиям нуж-
но своевременно проводить сортос-
мену и сортообновление картофеля, 
использовать районированные се-
мена, увеличивать долю посевов элит-
ными семенами. На развитие карто-
фелеводства направлены компенси-
рующая субсидия на выращивание 
картофеля и несвязанная поддерж-
ка (на 1 гектар посевной площади), 
а также субсидия на элитное семе-
новодство.

Кроме этого, другие субсидии поз-
воляют картофелеводам возмещать 
затраты на приобретение минераль-

ных удобрений, на проведение агро-
химического обследования почвы 
и мелиорацию.

В Челябинской области работает 
программа господдержки строитель-
ства и модернизации объектов агро-
промышленного комплекса (капек-
сы). Этой субсидией воспользовались 
три хозяйства: ООО «Агро-ресурс»,
«Совхоз «Акбашевский», СХП «Крас-
ноармейское», где модернизирован-
ные мощности хранения вмещают 
7,2 тыс. тонн продукции. В 2022 году 
будет введено в работу хранилище на 
тысячу тонн в фермерском хозяйст-
ве Абдурахимова Б.Х. в Сосновском 
районе. Также для аграриев предус-
мотрены субсидии на приобретение 
сельскохозяйственной техники, в том
числе и для возделывания картофеля, 
и субсидии на выполнение научно-
исследовательских и опытно-конст-
рукторских работ.

– Южно-Уральский НИИ садоводст-
ва и картофелеводства оказывает кар-
тофелеводческим предприятиям на-
учную поддержку, проводя селекцию 
сортов картофеля, исследования 

феля. Также институт реализовал се-
меноводческим хозяйствам для ти-
ражирования семян 32,5 тонны се-
менного картофеля категории «эли-
та» и «суперэлита» урожая 2021 года, 
рассказал Александр Раевский.

Посадки картофеля на производ-
ственных полях в Челябинской об-
ласти, несмотря на влажную весну 
и прохладное начало лета, практиче-
ски без сорняков, констатировала 
главный агроном Ассоциации пред-
приятий по выращиванию овощей 
открытого грунта Челябинской об-
ласти Лидия Смирнова.

Наибольшая площадь возделы-
вания картофеля в регионе – в фер-
мерском хозяйстве Махмадова –
630 гектаров. В АО СХП «Красноар-
мейское» посадки картофеля зани-
мают 400 га. Большая площадь под 
картофелем в Аргаяшском, Соснов-
ском районах.

Во второй части семинара-сове-
щания его участники отправились на
семеноводческие и опытные посад-
ки картофеля, которые производит 
ЮУНИИСК на своих полях. Там на-
учные сотрудники института подроб-
но рассказали о характеристиках сор-
тов, разрабатываемых в институте, 
ответили на вопросы аграриев. Также 
на поле была организована мини-вы-
ставка техники для возделывания 
картофеля, предназначенной к ис-
пользованию в небольших хозяйст-
вах, в том числе в личных подсобных 
хозяйствах населения.

Информационное 
агентство «Светич»

День картофеля провели на Южном Урале
в области семеноводства. Важней-
шим направлением селекции явля-
ется создание новых высокопродук-
тивных сортов картофеля, адаптиро-
ванных к условиям местного клима-
та, устойчивых к болезням растений 
и вредителям, пригодных для меха-
низированного возделывания и ком-
байновой уборки, – сообщил участ-
никам семинара руководитель Южно-
Уральского НИИ садоводства и кар-
тофелеводства Александр Раевский.

– Сегодня в реестр селекционных 
достижений по Уральскому региону 
внесены 73 сорта картофеля, в том 
числе 7 сортов нашего института: 
«спиридон», «тарасов», «кузовок», 
они распространены в основном в хо-
зяйствах населения, и нематодоус-
тойчивые сорта, пригодные для про-
мышленного возделывания, это «за-
хар», «кавалер», районированный 
в 2020 году, «каштак» (2021 год) и «аму-
лет», районированный в 2022 году.

Анализ сортовых посевов в Челя-
бинской области показал, что послед-
ние два года сельхозорганизации 
и фермерские хозяйства возделыва-
ли 34 сорта картофеля. Из них только 
18 сортов районированы в Уральском 
регионе. При этом доля сортов оте-
чественной селекции составила 
16,3%. Существенным резервом по-
вышения эффективности отрасли яв-
ляется замена нерайонированных 
сортов адаптированными сорта-
ми отечественной селекции. Сегодня 
в ЮУНИИСК осуществляется размно-
жение материала картофеля в специ-
альных теплицах, в 2021 году здесь 
вырастили 154 тысячи мини-клубней 
картофеля, этого достаточно, чтобы 
за пять лет обеспечить производство 
2 тысяч тонн элитных семян карто-

Обсудить урожай картофеля, познакомиться с перспективными сортами этой культуры собра-
лись в Южно-Уральском НИИ садоводства и картофелеводства (ЮУНИИСК) руководители и агроно-
мы картофелеводческих предприятий Челябинской области, сообщает ИА «Светич» со ссылкой на 
пресс-службу регионального минсельхоза.
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Возродить огромную страну и вер-
нуть себе землю, не поселившись 
в деревне, в качестве истинного 
хлебороба – невозможно. 

Вот и в Челябинской области Гу-
бернатор и правительство региона 
уделяют фермерству большое вни-
мание. Можно даже сказать, дают 
фермерству зеленый свет на прямой
дороге. Во время посещения Дня фер-
мера в Еткульском районе, Алексей 
Леонидович Текслер сказал: «Мы 
в этом году увеличили площадь яро-
вого сева на 80 тысяч гектаров. Не 
самый большой результат, который 
у нас был за всю историю. Нам есть 
куда стремиться. Мы занимаем ста-
бильно первое место по объемам паш-
ни в УрФО, а в целом по стране 15 мес-
то. Самый большой прирост дают 
именно фермеры. Будем продолжать 
эту работу». 

По социальным опросам, пример-
но 68% жителей Южного Урала счи-
тают себя законченными трудого-
ликами. Большинство определяют 
у себя самые разные признаки трудо-
голизма. А 53% считают, что быть тру-
доголиком полезно и правильно, это 
самый высокий показатель среди об-
ластей страны. Вот, например, мой 
давний знакомый и близкий друг, ко-

ренной житель села Ясные Поляны 
Борис Никлаевич Щеглов, пенсионер
вполне обеспеченный, проживает со
своей супругой в уютном благоустро-
енном доме, где во дворе посажены 
фруктовые деревья и овощные куль-
туры. Но сидеть без дела не может. 
Каждый год покупает цыплят брой-
леров, содержит свиней и кур несу-
шек. Корма сейчас не дешевые, но 
трудяга и здесь находит выход. Ис-
пользуя минимальное количество 
зерновых ингредиентов, он мелко 
нарезает в емкость зерновые и бобо-
вые травы, благо они в этом году 
очень пышные, все запаривает кипят-
ком, дает настояться, и кормит два 
раза в день своих подопечных. Осо-
бенно хорошо реагируют бройлеры. 
И это при том, что Борису Николае-
вичу скоро исполнится 78 лет. 

И таких примеров в любом селе 
Южного Урала множество. Так, на всю
область прославилась бывшая горо-
жанка Ольга Горских, которая перее-
хав в село, организовала вместе с му-
жем семейную ферму «Коза-Дереза». 
Сейчас это хозяйств ежедневно на-
даивает до 30 литров и продает в не-
делю 40-45 литров целебного моло-
ка и несколько килограммов сыра. 

В областном министерстве сель-
ского хозяйства не так давно подвели 

итоги конкурсного отбора фермеров 
и индивидуальных предпринима-
телей по программе «Агростартап». 
Выиграли конкурс двадцать ферме-
ров из десяти районов, каждый из 
них получил от 1,6 до 3 млн. рублей. 
Всего на эти цели выделено 50 млн. 
рублей, 48 млн. рублей – из федераль-
ного бюджета, и 2 млн. рублей – из об-
ластного. 

Например, в Троицком районе по
количеству набранных баллов вышли 
в финал Татьяна Борисовна Шемето-
ва из поселка Уразаевский Нижнеса-
нарского сельского поселения и Алек-
сандр Геннадьевич Гирев из села Ко-
собродка. Государственная субсидия
в сумме три миллиона рублей каж-
дому грантополучателю может быть 
использована начинающими ферме-
рами на приобретение молочного 
и мясного скота, покупку сельскохо-
зяйственной техники и оборудова-
ния: сеялок, пресс-подборщиков и др.
Главным требованием является раз-
витие фермерского хозяйства в те-
чение пяти лет, официальное трудо-
устройство не менее двух работни-
ков с оплатой труда и представление
им соцпакета. Как рассказала Т. Б. Ше-
метова, кстати, по образованию зоо-
техник, на областном празднике 
«День фермера», руководитель веду-

ром содержатся ослики, еноты, ягня-
та, каждый желающий может подоить 
корову и попробовать парное моло-
ко. Такое инновационное направле-
ние агробизнеса активно развивает 
и Анна Кожина. В соответствии с по-
казателями Всероссийской сельско-
хозяйственной микропереписи по 
количеству фермерских хозяйств 
и общей площади обрабатываемой 
ими пашни, Челябинская область на-
ходится на первом месте среди ре-
гионов УрФО. За этими хозяйствами 
закреплено 47% сельхозугодий и 51% 
посевных площадей. 

Крайне важным для сельхозпро-
изводителей стало сохранение став-
ки ЕСХН на уровне трех процентов, 
в 2022 году это позволит им сохра-
нить почти 50 млн. рублей. Хорошие 
субсидии предусмотрены на при-
обретение сельскохозяйственной 
техники и покупку семян. 

Подводя итоги «Дня фермеров», 
губернатор подчеркнул: «Надеюсь, 
наши аграрии сумеют не только со-
хранить свой потенциал, но и значи-
тельно увеличить объемы производ-
ства, повысить рентабельность, най-
ти новые логистические линии, вый-
ти на рынки дружественных стран. 
Мы вам в этом обязательно помо-
жем». 

В. А. ЗАЛЬЦМАН, к. э. н.
Фото: gubernator74.ru 

Дорогу российским фермерам
щего предприятия региона по про-
изводству молока СПК «Коелгинское»
им. И. Н. Шундеева вручил ей серти-
фикат на племенного бычка месяч-
ного возраста: «Это и станет началом 
моего хозяйства, а ничего другого 
в этой жизни я делать не умею». 

Успехи троицких земледельцев 
на этом не заканчиваются. По словам
начальника районного сельхозуправ-
ления В. А. Феденева, на высоком аг-
ротехническом фоне посевные рабо-
ты проведены в ООО «Силач», ООО
«Колос», ОП «Троицкое», ООО «Шан-
таринский ПК» и во многих фермер-
ских хозяйствах. Посевы находятся 
в хорошем состоянии, ожидается не-
плохой урожай. Всего в районе, в 
котором посевы занимают третье 
место по площади в рейтинге обла-
сти, высеяно 174,5 тысячи зерновых 
и зернобобовых, 776 га озимых, 
32900 масличных и 24640 га кормо-
вых культур. Сейчас идет обработка 
паров, химическая прополка зерно-
вых и внекорневые подкормки. За-
готавливается сено и сенаж. 

И такое положение не только 
в Троицком районе. Всего по области 
на развитее ЛПХ по одному миллио-
ну рублей выделено пятидесяти под-
ворьям. В Сосновском районе хозя-
ин ЛПХ Владимир Бекишев решил 
создать хозяйство для агротуризма. 
Собрал контактный зоопарк, в кото-
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С поля – на прилавок: 
тюменские аграрии реализуют продукцию 
далеко за пределы региона

рованным способом, то капусту ран-
них сортов срубают вручную. Брига-
да из 20 человек выходит в поле в 6
утра, чтобы до 14 часов (когда стано-
вится слишком жарко), выполнить 
нужные нормативы. 

При влажности почвы менее 70 
процентов к работе подключаются 
круговые поливальные машины. Они
ездят по кругу, словно стрелка часов, 
поэтому и принцип посадки расте-
ний на полях такой же – круговой. На

венного и 25 т/га для семенного кар-
тофеля.

К АЧ Е СТ В О 
Н А К А ЖД О М ЭТА П Е

Собранная с полей продукция по-
ступает в цех по подработке карто-
феля и овощей.

Как рассказал начальник цеха Вик-
тор Привалов, на первом этапе обо-
рудование очищает картофель от гря-
зи и остатков картофельной ботвы 
и калибрует на три фракции, в за-
висимости от диаметра клубня (от 
30 до 80 мм).

Затем овощ поступает в накопи-
тельные баки и на инспекционный 
стол, где работницы цеха убирают ис-
порченный и поврежденный кар-
тофель.

Третья остановка – весовой доза-
тор, и, наконец, последний этап – за-
шивка картофеля в сетки и роботизи-
рованная укладка на паллеты. Про-
изводительность робота – 80 тонн 
в смену.

Похожий путь с поля до прилавка 
проходит и свекла. Одно из требова-
ний торговых сетей к овощной куль-
туре – хвостик свеклы должен быть 
не более четырех сантиметров.

Часть овощей и картофеля посту-
пает на завод глубокой переработ-
ки: оттуда выходит бланширован-
ная и пастеризованная продукция, 
упакованная в вакуум.

– Для капусты и картофеля есть 
семь холодильных камер вмести-
мостью 600 тонн каждая, – говорит 
Виктор Привалов. – Каждая культура 
хранится при определенной темпе-
ратуре. Допустим, сорта картофеля, 
которые идут для производства 
всемирно известного бренда чипсов, 
должны храниться при температу-
ре + 60С.

Температура, влажность воздуха 
в овощехранилище регулируется 
даже на специальном приложении 
в смартфоне, что очень удобно для 
специалистов.

Добавим, в среднем хозяйство 
реализует порядка 300 тонн карто-
феля и овощей в сутки. В осенний 
период этот показатель превышает 
тысячу тонн.

Как пояснил генеральный дирек-
тор агрофирмы «КРиММ» Геннадий 
Рязанов, на предприятии в настоя-
щее время идет уборка всех овощей, 
и урожайность их радует.

– Замечу, что стоимость так на-
зываемого «борщевого набора» (кар-
тофель, капуста, свекла, лук, морковь) 
значительно снизилась в этом году, 
и к сентябрю она будет еще ниже, – 
резюмировал глава хозяйства.

Евгения СУВОРОВА

Еще в начале июля на тюменских
полях началась уборка овощей 
ранних сортов созревания. Кар-
тофель, капусту, свеклу, лук, са-
лат сельхозпроизводители пос-
тавляют не только в местные тор-
говые сети и объекты социаль-
ной сферы – образовательные уч-
реждения, детские сады, при-
школьные лагеря, но и на межре-
гиональные и даже заграничные 
рынки.

Тем самым тюменские земледель-
цы обеспечивают продовольствен-
ную безопасность области и страны 
в целом. 

И КО М Б А Й Н О М, 
И В РУ Ч Н У Ю

Первыми к уборке картофеля в ре-
гионе первого августа приступили 
аграрии Упоровского района.

Из трех тысяч гектаров второго 
хлеба в агрофирме «КРиММ» пока 
убрали только шесть. На полях ра-
ботает 13 единиц сельскохозяйствен-
ной техники, в том числе три высо-
копроизводительных уборочных 
комбайна.

Опытные механизаторы Андрей 
Снегирев и Александр Деденев за 
смену в среднем убирают по 200 тонн 
картофеля каждый. И это не предел.

– Ранний картофель сажаем в срок 
до 12 мая. Через три недели, когда 
появляются ростки, окучиваем. За-
тем идут химические прополки, об-
работки. Перед уборкой картофель-
ная ботва предварительно скаши-
вается. Растительные остатки пере-
превают в почве, преобразуясь в на-
туральное удобрение для второго 
хлеба. За счет использования нави-
гационных систем техникой созда-
ются одинаково ровные рядки и меж-
дурядья: это упрощает работу и по-
зволяет задействовать площадь воз-
делывания сельхозкультур макси-
мально, – пояснил агроном хозяйства 
Сергей Погадаев. – Если обычно уро-
жайность раннего картофеля состав-
ляет 30 т/га, то в этом году она поряд-
ка 40 т/га. Ранний картофель мы не 
храним, а сразу же реализуем, поэ-
тому земляки могут быть уверены, 
что употребляют в пищу свежую, вкус-
ную, только что убранную с полей 
овощную продукцию.

И если уборка второго хлеба про-
исходит исключительно механизи-

Как рассказал агроном Алексей 
Алфимов, уборка ранних сортов ка-
пусты стартовала еще 4 июля. На дан-
ный момент из 140 га убрано 18 га.

– Сейчас убираем капусту сор-
та Тафма. Урожайность отличная: 
70 т/га.

На предприятии используется не-
прерывный цикл в выращивании 
капусты: только убрали ранние сор-
та, наступает черед среднеспелых, 
затем, в сентябре-октябре – поздне-
спелых, например, краснокочанной 
капусты.

Так же, как и картофель, капуста
ранних сортов идет только на реали-
зацию, а в овощехранилище посту-
пает капуста поздних сортов. Кроме 
того, позднеспелые сорта использу-
ются в хозяйстве и для приготовле-
ния квашеной капусты.

П О З А КО Н А М ТО Ч Н О Г О 
З Е М Л Е Д Е Л И Я

Специалисты агрофирмы призна-
ются: богатой урожайности картофе-
ля и овощей невозможно добиться 
без полива.

предприятии есть собственное водо-
хранилище, вода из которого посту-
пает к поливальным машинам по 
подземным трубам. Так культуры 
получают живительную влагу, столь 
необходимую для нормального рос-
та и развития.

Хозяйство внедряет на полях сис-
тему точного земледелия, когда кар-
тофель и овощи при посадке распо-
лагаются идеально ровно, чтобы не 
допустить повреждения корней при 
дальнейшей обработке.

Система контроля автотранспорта 
и агрегатируемого оборудования по-
зволяет отслеживать местонахожде-
ние любой технической единицы, ви-
деть скорость перемещения, коли-
чество заправок, остановок и уско-
рений. 

На предприятии следят за тем, 
чтобы почва не «беднела». Кроме ка-
лия, азота и фосфора, которых вно-
сят соответственно в количестве 
620, 200 и 240 килограммов дейст-
вующего вещества на один гектар, 
широко применяют торф.

Результат научно-обоснованно-
го подхода к обработке пашни впе-
чатляет.

Для агрофирмы стало нормой уро-
жайность 45 т/га для продовольст-

Справка: По данным департамента АПК Тюменской области, на 2 августа на тюменских полях убран 
картофель на площади 43 га из планируемых 8 026 га. Четыре хозяйства области (Ишимский, Тюменский, 
Упоровский, Ялуторовский район) ведут уборку овощей открытого грунта. Убрано 52 га из необходимых 
1065 га. Урожайность составляет 405 ц/га.Сельхозтоваропроизводители региона в настоящее время убрали 
1712 тонн капусты и 272 тонны свеклы.
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Продовольственная безопас-
ность – один из ключевых вопро-
сов, которому уделяется большое 
внимание со стороны государст-
ва. Благодаря аграрному сектору 
экономики, Россия в последние 
годы стала крупнейшим экспор-
тером сельскохозяйственной про-
дукции. В этом есть и заслуга тю-
менских предприятий. 

– По итогам 2021 года экспорт сель-
хозпродукции в регионе составил 
27 млн долларов США, что значитель-
но превышает показатель 2020 года 
(21 млн долларов США), – отметил на 
областном Дне поля заместитель гу-
бернатора, директор департамента 
АПК Тюменской области Владимир 
Чейметов.

Большое региональное сельскохо-
зяйственное мероприятие прошло 
в Упоровском районе. На форум съе-
хались руководители и специалисты 
сельхозпредприятий, сотрудники 
аграрного сектора экономики, уче-
ные и селекционеры районов юга 
Тюменской области, делегации из 
Свердловской, Московской, Воронеж-
ской областей, Краснодарского края, 
Республики Беларусь. 

– Главная цель мероприятия – по-
казать эффективные наработки агро-
фирмы «КРиММ» – флагмана по вы-
ращиванию картофеля и овощей 

в России, поделиться накопленным 
опытом с коллегами-сельхозтова-
ропроизводителями, – подчеркнул 
Владимир Чейметов.

Он добавил, что агрофирма произ-
водит конкурентоспособную овощ-
ную продукцию высокого качества 
и по привлекательной цене. В част-
ности, это семенной и продовольст-
венный картофель, который постав-
ляется не только на местный и меж-
региональный рынок, но и в ряд ино-
странных государств.

Специалисты агрофирмы приме-
няют новые технологии и внедряют 
интенсификацию на производстве. 
Так, в последние три года идет актив-
ная работа по реконструкции полей. 
Для этого используется лазерный пла-
нировщик, после чего идет срезка не-
ровностей и засыпка грунтом низин. 
Благодаря таким операциям полу-
чаются идеально ровные посевные 
площади, на которых культуры рас-
тут в одинаковых условиях.

Союз науки и практики
На областном Дне поля тюменские аграрии узнали секреты 
плодородия почв и познакомились с перспективными сортами культур

К примеру, исчезают ямки, где за-
стаивается вода, из-за чего вымока-
ют посевы.

Основными секретами впечат-
ляющей урожайности картофеля 
и овощей на упоровских полях, как 
пояснил генеральный директор 
предприятия Геннадий Рязанов, яв-
ляются систематическое использо-
вание искусственных систем ороше-
ния культур, посадка второго хлеба 
исключительно сортов высоких ре-
продукций, для чего в собственной 
лаборатории производится один 
миллион микроклубней картофе-
ля в год.

В хозяйстве выращивают сорта 
картофеля иностранной и отечест-
венной селекции, в том числе собст-
венные.

делянок с районированными сорта-
ми, которые презентовали тюмен-
ские ученые-селекционеры. Среди 
них – овес Тоболяк, горох Шрек, яч-
мень Абалак.

Как заметил ведущий сотрудник 
НИИСХ Северного Зауралья Влади-
мир Новохатин, очень перспективен 
сорт пшеницы Тюменская-29. Она не-
прихотлива, устойчива к полеганию.

Одной из интереснейших площа-
док стала демонстрация работы сель-
хозтехники в полевых условиях: раз-
работка залежных земель, опрыс-
кивание растений, внесение удоб-
рений.

Участники Дня поля высоко оце-
нили организацию проведения ме-
роприятия и отметили его важность 
для аграриев. Так, глава КФХ Влади-
мир Снегирев из Армизонского райо-
на заинтересовался новыми сортами 
зерновых культур, которые он пла-
нирует приобрести и выращивать 
у себя в хозяйстве.

– Меня впечатлил огромный парк 
сельскохозяйственной техники (бо-
лее 220 машин и агрегатов) и совре-
менная оросительная система пло-
щадью 500 га. Еще раз убедилась, что 
без новых технологий в сельском хо-
зяйстве больших высот не достичь, –
считает Лариса Аблоухова, предста-
витель делегации Свердловской об-
ласти. 

Насыщенная программа Дня поля 
завершилась посещением завода по 
глубокой переработке картофеля 
и овощей, который выпускает блан-
шированную и пастеризованную 
продукцию в вакуумной упаковке.

Евгения СУВОРОВА
– Базовый сорт картофеля у нас –

Гала. Он вкусный, высокоурожайный,
отлично подходит для жарки и варки, 
с красивыми клубнями, что немало-
важно для потребителя, – уверен аг-
роном Виталий Тришкин.

Участники Дня поля осмотрели 
опытные делянки. Еще весной на 
двух гектарах земли в одинаковых 
условиях посеяно сразу более 60 сор-
тов и гибридов сельскохозяйствен-
ных культур. В их числе – 20 опытных

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:
8-800-505-30-73
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В конце июля в Ирбитском райо-
не состоялся традиционный ос-
мотр полей. Взор делегации ра-
довали молодая пшеница, яч-
мень, кукуруза, рапс и лен. 

Мероприятие в полях состоялось 
вновь после трехлетнего перерыва: 
в 2019-м не позволила погода, в 2020
и 2021 годах – пандемия. В нынеш-
нем году в объезде полей участво-
вали министр агропромышленного 
комплекса и потребительского рын-
ка Свердловской области Артем 
Бахтерев, депутат областного Законо-
дательного собрания Елена Трескова, 
глава муниципалитета Алексей Ни-
кифоров, начальник Ирбитского от-
дела сельского хозяйства МинАПКиП
Иван Свалухин, руководители и спе-
циалисты сельхозпредприятий, их 
деловые партнеры, уважаемые вете-
раны сельхозпредприятий хозяйств. 

Начался День поля с совещания 
в конторе колхоза «Урал». Артем Бах-
терев поблагодарил ирбитских тру-
жеников за проведенную посевную 
кампанию. Свое внимание он оста-
новил на государственных и област-
ных программах по привлечению 
молодых кадров в отрасль сельского 
хозяйства. По его подсчетам, в ре-
гионе действует восемь таких про-
грамм. Артем Александрович при-
звал руководителей хозяйств и мест-
ную власть активнее участвовать 
в них. Министр отметил, что в Ирбит-
ском районе действует программа 
«Комплексное развитие сельских тер-
риторий». Благодаря ее реализации 
в муниципалитете к 1 декабря будет
сдан физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс с бассейном. Наби-
рает обороты в области и программ
а по аренде земель «Земля за 1 рубль».
На сегодня уже поступило 55 зая-
вок на 2600 гектаров земли. В сле-
дующем году программа будет прод-
лена. 

После диалога с министром участ-
ники совещания на автобусе отпра-
вились в поля. Первой остановкой 
в маршруте стало кукурузное поле 
колхоза «Урал». Молодой агроном хо-
зяйства Дмитрий Коновалов презен-
товал новый сорт царицы полей –

«Северина». Затем гости полей «Ура-
ла» осмотрели всходы пшеницы 
«Злата» и ячменя «Сонет». 

Следующим по списку свои нивы 
демонстрировал СПК «Пригородное». 
Экскурсию проводил председатель 
хозяйства Николай Неймышев. Он 
представил гибрид кукурузы «ОБ-
СКИЙ 140 СВ» и пшеницу с остисты-
ми колосьями «Гранни». Этот сорт 
пшеницы сейчас у аграриев наби-

содержат 320 голов, 125 из них доят 
роботы, – комментирует Александр 
Яковлевич. – Мощность обслужива-
ния каждого робота до 90 коров. Они 
у нас загружены не полностью, по-
тому что в новом корпусе не хватает 
площадей для содержания коров. 
Ремонтировать другие корпуса пока 
нет возможности, но в планах все-та-
ки есть. 

В рамках Дня поля посещали не 
только поля крупных хозяйств, но 
и угодья крестьянско-фермерских 
хозяйств: смотрели посевы пшеницы 
«Ирень» Андрея Вепрева, пшеницы 
«Злата» Сергея Балакина, пшеницы 
«Ликамеро» Анатолия Карпова. Кста-
ти, «Ликамеро» в полях Ирбитского 
района можно было встретить еще 

три года назад. С каждым годом эта 
пшеница все больше завоевывает 
признание агрономов. Сорт урожай-
ный и хорошо себя зарекомендовал 
в прошлогоднюю засуху. Средняя уро-
жайность составила 35-40 центне-
ров с гектара. «Ликамеро» постепен-
но приходит на смену «Злате», посе-
вы которой составляли до 80% пло-
щадей под пшеницу. 

Делегация посевами и будущим 
урожаем осталась довольна. Год мож-
но уже смело назвать хлебородным. 

– Посевы нам понравились, уро-
жай будет неплохой. Надеюсь, что мы
нивелируем последствия засухи, ко-
торая преследовала полеводов в про-
шлом году, и заготовим кормов с за-
пасом на полтора года. Сейчас самое 
главное – подготовиться к уборочной
кампании, – отметил Артем Бахтерев. –
Сегодня в регионе в самом разгаре 
кормозаготовительная кампания. Ее 

темпы значительно выше в сравне-
нии с прошлым годом. Уже заготов-
лено более 15 центнеров кормовых 
единиц на одну условную голову. 
Этот год принесет нам успехи! 

Своим радостным ожиданием бо-
гатого урожая поделилась Елена 
Трескова. Она отметила, что Ирбит-
ский район всегда был и остается 
флагманом развития сельского хо-
зяйства Свердловской области. Тру-
женики района делают все возмож-
ное и невозможное. 

– Министерство АПК и депутаты 
сегодня работают над тем, чтобы на-
шим сельхозтоваропроизводителям 
оказывалась ощутимая поддержка, 
потому что вопрос о продовольст-
венной безопасности сегодня стоит 
во главе угла. За шесть месяцев этого 
года господдержка сельхозпредприя-
тиям Ирбитского района составила 
500 миллионов рублей. Это значи-
тельно больше, чем в прошлые годы. 
Думаю, что она будет только увели-
чиваться, тем более губернатор об-
ласти Евгений Куйвашев нас в этом 
поддерживает, – прокомментирова-
ла депутат Заксобрания. 

Земля аграриев уже отблагодари-
ла. Сейчас у тружеников полей все 
надежды на небесную канцелярию, 
ибо аграрный бизнес зависим от по-
годы. Они с осторожностью строят 
прогнозы на урожайность, но все-та-
ки рассчитывают собрать с некото-
рых полей до 50-60 центнеров с гек-
тара и побить собственные рекорды. 

Ксения МАЛЫГИНА 
Фото автора

Тот славу земли умножает, 
кто урожай повышает 
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Перед выездом в поля традиционно – совещание. В этом году 
с министром АПКиПР и депутатом Заксобрания, главой района

Ячмень «Сонет» 

рает популярность, ибо ее меньше 
поедают кабаны. 

Затем участники Дня поля осмот-
рели землевладения СПК «Завет Ильи-
ча». Александр Бердюгин, председа-
тель сельхозкооператива, презенто-
вал поля льна «Абакус» (нынче «Завет
Ильича» засеял им более тысячи гек-
таров), гибрид рапса «Миракль» и яч-
меня «Эксплоер». К слову, в этот день 
СПК «Завет Ильича» впервые открыл 
двери для гостей на роботизирован-
ную ферму в селе Ницинском. Ее за-
пустили 15 октября 2020 года. 

– Эта ферма была ранее заброшен-
ным более 30 лет корпусом. Мы его 
реконструировали и установили два
робота, так как в хозяйстве не хватает 
рабочих рук. В Ницинском отделении 

«Королева полей» в «Урале». Сорт кукурузы «Северина»

Спустя три года на осмотре полей

Предметная беседа в поле

Николай Неймышев и Александр 
Бердюгин рассматривают колос 
ячменя «Эксплоер»
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От китайской философии:  
как готовить вкуснейшие чаи и варенья
В 16 веке китайский философ Лу
Шушэн сказал, что приготовление 
чая – занятие не из обыденных. 
Для этого потребен подходящий 
человек, который достоинством 
своим был бы равен достоинству 
чая. Уральский фермер Елена Ла-
зарева полностью подтвержда-
ет слова известного восточного 
мудреца. 

«Мы с супругом все лето проводим
на заготовках, – рассказывает Елена 
Анатольевна, – это самая горячая по-
ра, когда буквально некогда присесть. 
Кроме того, что нужно заготовить 
травы, ягоды для варений, нужно при-
думать рецепты этих варений, сде-
лать необходимые заготовки, схо-
дить на выставки-ярмарки».

Уральский бренд «Чайная дерев-
ня», возможно, знаком не каждому 
жителю региона, но тем, кто любит 

вкусный и полезный иван-чай, а еще 
вместе с вареньем – точно известен.

«У меня более 150 видов варенья, –
рассказывает Елена Лазарева, – это 
варенье на шишках, на кедровых 
орешках, на уральских яблочках». 
Елена делает необычные сочетания 
продуктов. Например, черемуха со 
зверобоем, нежный мед с облепи-
хой, крыжовник с грецким орехом 
и коньяком, ванильные груши с ма-
ком и многое другое.

Если многие фермеры, что произ-
водят иван-чай, перемалывают его 
через обычную мясорубку, то Елена 
с мужем использует совсем другой 
способ. 

«Я стремлюсь сохранить целые 
листья. Если перемалывать через мя-
сорубку, получается каша. Вкус меня-
ется. Для того чтобы сохранить круп-
ные листья кипрея, я приобрела спе-
циальный роллер. Ну а потом листья 
снова нужно разрезать на три части, 
а вот это снова ручной труд», – гово-
рит Елена.

Для брожения используется стек-
лянная тара. «Листьям нужно насто-
яться несколько дней, а потом идет 
сушка. Понимаю, что чай готов, ког-
да чувствуется запах чернослива. 
Вероятно, странно, но такой запах 
у иван-чая, который готов к завари-
ванию», – продолжает фермер.

Вместе с мужем Елена придумы-
вает не только оригинальные назва-
ния своим кулинарным произведе-
ниям, но и рисуют весь дизайн для 
этикеток. «Мы изначально решили, 
что будем все придумывать сами: ре-
цепты, названия, этикетки, – улыба-
ется Елена, – в нашу продукцию вло-
жена наша душа».

Фермерская продукция «Чайная 
деревня» уже несколько месяцев 
пользуется огромным спросом у тех,

кто хоть раз посетил «Вкусные пят-
ницы» Россельхозбанка и представ-
лена в большом ассортименте на 
платформе Свое Родное. 

«Заваренные листья кипрея очень 
богаты витамином С, в нем много ви-
таминов группы В, В-каротина, био-
флавоноидов, органических кислот, 
пектинов, галловой кислоты, лекти-
нов, дубильных веществ, железа, ме-
ди, марганца, никеля, титана и бора. 
Сезон чая начинается с середины ию-
ля. Листья и соцветия мы собираем 
в лесах, далеко от шумных и мно-
голюдных городов, поэтому у нас 
все экологически чистое», – говорит
Елена. 

Продукция Елены Анатольевны 
была удостоена наивысшей награды 
за высокое качество на выставке
«Агрофорум». Первый диплом и зо-
лотую медаль в номинации «Золотое 
качество» ей вручили за рецепт ва-
ренья из одуванчиков и апельсинов. 
«Я смотрю на тех, кто работает в та-
ком же направлении, и это подстеги-
вает меня делать больше и еще луч-
ше, – говорит собственник «Чайной 
деревни», – вот брала помощников, 
чтобы варили варенье, и все равно 
постоянные клиенты говорят, что 
мое варенье лучше. От рук, кто дела-
ет – ой как много зависит».

Елена Анатольевна говорит, что 
заниматься любимым делом можно 
в любом возрасте. «Я хоть и бабушка 
по статусу, но планов у меня гро-
мадье. Хочу расширить свое произ-
водство, линейку своих чаев и варе-
ний. Столько всего можно приду-
мать», – улыбается фермер.

Своими планами фермер не успе-
вает поделиться, к ней спешат за по-
купками новые гости. Она улыбается 
и снова раскрывает секреты вкусно-
го уральского чая. И, действительно, 
приготовить настоящий чай – заня-
тие не из обыденных.

Дружная семья развивает производство сыров
«Хозяйство у бабушки было всег-
да, сколько я себя помню, – рас-
сказывает Валерия, руководитель 
семейной фермы Fermer.slg. – 
Тогда в деревнях, в небольших го-
родах коровы были почти в каж-
дом дворе, и они еще в молодо-
сти завели буренку. А в 1999 году 
дедушка получил землю в много-
летнюю аренду. Так и началась
история нашей семейной фермы».

Ольга Александровна Колегова, та 
самая бабушка, которая и заложила 
фундамент фермы по производству 
сыров, всю жизнь проработала в сфе-
ре образования. «Начинала учителем 
математики в школе в Свердловской 
области, потом 25 лет работала ди-
ректором детского дома, – продол-
жает Валерия. – А с 2000 года ферма 
медленными и небольшими шага-
ми развивалась».

Девушка вспоминает, что бабуш-
ка с дедушкой ежегодно вскапывали 
поле, засевали, пололи. Живности ста-
новилось все больше и больше. Каж-
дое лето на ферму приезжали ребята
из детского дома, бабушка даже сот-
рудничала с школой олимпийского 
резерва из Екатеринбурга. Ребята 
смотрели, как ухаживать за животны-
ми, помогали, отдыхали. На это вре-
мя ферма превращалась в такой пио-
нерский лагерь. 

«Я практически каждое лето про-
водила у бабушки и дедушки на фер-
ме. Как сейчас помню: утром заряд-
ка, которую проводили ребята из 
спортивной школы, завтрак, потом 
помогали по хозяйству, узнавали 

базовые навыки по земледелию и жи-
вотноводству, – делится воспомина-
ниями Валерия. – А после обеда на-
чиналось веселье. Готовили конкур-
сы, пели песни, частушки, ставили 
сценки, бежали купаться на речку».

В 2019 году Ольга Александровна 
с мужем отправились к знакомому, 
который в то время занимался сыро-
варением. Ее это направление очень 
заинтересовало, на тот момент в хо-
зяйстве было две дойные коровы. Ре-
шили – почему бы не попробовать. 

Валерия подхватила дело своих 
близких и помогает с продвижением 
уральского бренда. С 2017 года она 
жила в Санкт-Петербурге, но с нача-
лом пандемии вернулась на Урал, что-
бы повидать родных.

«У нас тогда была очень забавная 
история, – смеется Валерия, – я прие-
хала с полной сумкой гостинцев. Сы-
ры, масло, сливки. А бабушка говорит, 
зачем. Мы же все сами делаем. Я и

Уральские сыровары за 2 года вы-
полнили и доставили более 5 тысяч 
заказов. И это только Сухой Лог, Ека-
теринбург, Богдановичи. С двух дой-
ных коров стадо увеличилось до де-
сяти. Из трех старых конюшен сейчас 
две большие новые с пластиковы-
ми окнами. Все средства фермеры
вкладывали в развитие производст-
ва: покупали животных, строились, 
проходили курсы по сыроварению. 

«Бабушка закончила три самых 
масштабных школы по сырам в Рос-
сии. В последнюю даже летала в Крас-
нодар на обучение, это было совсем 
недавно, около месяца назад», – до-
бавляет Валерия.

Наши победы, уверена семья Ко-
леговых – это наши клиенты. «Без 
этих людей ничего и не было бы, –
уверена Валерия, – ведь только бла-
годаря тому, что люди поверили и ста-
ли покупать наши сыры, все и стало 
развиваться».

В июле 2022 года фермерское 
предприятие зарегистрировало 
свою продукцию на платформе Свое 
Родное РСХБ. «Мы уверены, что это 
даст нам новый поток клиентов, –
говорит Валерия, – ведь сделать хоро-
ший сыр – это, безусловно, очень важ-
но, но важно его довести до поку-
пателя».

Говоря про трудности, фермер-
ская семья единогласно отвечает, что
со временем они кажутся незначи-
тельными. «Содержать ферму, живот-
ных, заниматься сыроделием – само 
по себе непросто, – говорит Валерия, –
не бывает выходных, праздников. От 
молока не взять выходной. Но все пе-

рекрывает радость от того, что полу-
чается хорошее и вкусное дело».

Идеи по развитию сырной линей-
ки продумывает Валерия, она же 
просчитывает, чтобы это было эко-
номически выгодно для фермерско-
го предприятия, развивает сбыт про-
дукции, сотрудничает с ресторанами, 
возит сыры на различные мероприя-
тия. «Бабушка, бывает, непросто вос-
принимает мои идеи, – говорит де-
вушка, – она за «проверенное, ста-
рое», но как только видит спрос и ин-
терес покупателей, то, конечно, сра-
зу сдается и верит в успех».

Фермеры активно планируют бу-
дущее. Сейчас проводят много ме-
роприятий. Так, запустили экскурсии
на ферму по выходным, проведение
там детских дней рождений, квестов,
и это пользуется большой популяр-
ностью, от клиентов нет отбоя. «В де-
кабре будут очередные школьные 
автобусные туры к нам из близлежа-
щих городов. Мы уже продумываем 
программу с Дедом Морозом, Сне-
гурочкой и с катанием на лошадях, –
продолжает делиться планами Вале-
рия, – ну, а я в октябре лечу в Ита-
лию на сырные курсы к одному из 
лучших мастеров в этом деле. Хочу 
открыть для себя новые выдержан-
ные сыры, подробно изучить аффи-
наж. Да и просто посмотреть и полу-
чить новый опыт. А до этого момен-
та вводить что-то новое в линейке сы-
ров не будем, она у нас и так очень 
большая».

Марина ЧИРКОВА

попросила ее показать, что они про-
изводят». 

Ольга Александровна вынесла сы-
ры – имеретинский, халуми, качотту, 
сливки. 

«Это было невероятно вкусно, – 
продолжает Валерия, – я даже не зна-
ла, что бабушка купила в кредит сы-
роварню и уже несколько месяцев ак-
тивно угощает знакомых сыром.

«Тогда я ее спросила, сколько же
принесло прибыли в месяц ее дело, 
и бабушка сказала, что около 4 тысяч 
рублей, для нее это было в новинку 
что-то продавать, – говорит Вале-
рия, – тогда я и решила серьезно за-
няться продвижением семейной фер-
мы. Создала страницы в социальных
сетях, сделала фотографии, выстави-
ла продукцию. И дело закрутилось. 
О ферме стали узнавать не только 
местные жители, но и из других го-
родов».

Валерия добавляет, что в первый 
месяц заказов уже было на сумму 
27 тысяч рублей. «Бабушка была в шо-
ке, а я в большой радости, ну а даль-
ше – больше, – улыбается девушка. –
Думаю, что основой успеха стало то, 
что ниша на тот момент не была ак-
тивно занята в нашем районе. Ну, 
и качество продукции, конечно, ее 
упаковка. Мы хорошо упаковывали 
наши сыры: пакеты, наклейки, лого-
типы. Ведь людям приятно, когда не 
только очень вкусно, но и красиво. 
Очень важным моментом стало то, 
что мы показывали в социальных се-
тях, как готовятся сыры. Люди могли
посмотреть производство. Так, кста-
ти, и родилась идея привозить агро-
эскурсии к нам на ферму».
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Управление Россельхознадзора 
по Челябинской и Курганской 
областям напоминает, что пести-
циды являются веществами по-
вышенной опасности в силу сво-
ей токсичности и требуют неукос-
нительного соблюдения правил
безопасности при работе с ними. 
Для этого нужно строго руководст-
воваться инструкцией по приме-
нению пестицида, использовать 
средства индивидуальной защи-
ты, придерживаться установлен-
ного срока ожидания от даты по-
следней обработки «химикатом» 
до сбора урожая.

В соответствии со статьей 15 Феде-
рального закона от 19.07.1997 №109-
ФЗ «О безопасном обращении с пес-
тицидами и агрохимикатами» пред-
метом федерального государствен-
ного контроля (надзора) в области 
безопасного обращения с пестици-
дами и агрохимикатами является 
соблюдение гражданами и юриди-
ческими лицами регламентов при-
менения пестицидов и агрохими-
катов при производстве сельскохо-
зяйственной продукции (за исключе-
нием применения пестицидов и аг-
рохимикатов гражданами для веде-
ния личного подсобного хозяйства).

При применении пестицидов ос-
новным документом, которым обя-
зан руководствоваться каждый агра-
рий, является «Государственный ка-
талог пестицидов и агрохимикатов, 
разрешенных к применению на тер-
ритории Российской Федерации».

В государственном каталоге для 
каждого, из разрешенных к примене-
нию, пестицида прописан регламент: 

установлены предельные нормы 
применения, указаны способ и 
время обработки, целевые вредные 
объекты, на которые направлено 
действие препарата, а так же меры 
по снижению опасности пестицида, 
предотвращения гибели пчел.

Также при применении пестици-
дов и агрохимикатов в области безо-
пасного обращения Управление ре-
комендует проводить исследования 
почвы и выращиваемой сельскохо-
зяйственной продукции на содержа-
ние остаточных количеств пестици-
дов, применять пестициды в соот-

ветствии с Государственным катало-
гом (не допускать превышение норм 
расхода и увеличение кратности об-
работок).

Особое внимание обращаем на 
то  что все работы по применению 
пестицидов должны регистриро-
ваться в специальном журнале за 
подписью руководителя работ и 
должностных лиц, где проводились 
указанные работы.

В соответствии с абз. 2 ст. 22 Феде-
рального закона от 19.07.1997 №109-
ФЗ, безопасность применения пести-
цидов и агрохимикатов обеспечива-

Лица, виновные в нарушении за-
конодательства Российской Федера-
ции в области безопасного обраще-
ния с пестицидами и агрохимика-
тами, несут ответственность в соот-
ветствии с законодательством Рос-
сийской Федерации.

Также напоминаем, что с 1 июля 
2021 года Управление принимает за-
явки от граждан, юридических лиц 
и индивидуальных предпринимате-
лей на включение в перечень хозяйст-
вующих субъектов, осуществляющих 
обращение пестицидов и агрохими-
катов.

Данная работа проводится в соот-
ветствии со статьей 15.2 Федерально-
го закона от 19 июля 1997 года №109-
ФЗ «О безопасном обращении с пес-
тицидами и агрохимикатами», вво-
димой в действие с 1 июля 2022 года 
Федеральным законом от 30 декабря 
2020 года №522-ФЗ, в рамках созда-
ния Федеральной государственной 
информационной системы просле-
живаемости пестицидов и агрохими-
катов (ФГИС «Сатурн»). 

На сегодняшний день Управлени-
ем зарегистрировано более одной 
тысячи хозяйствующих субъектов 
в ФГИС «Сатурн».

Напоминаем, что целью создания 
ФГИС «Сатурн» является обеспечение 
учета партий пестицидов и агрохи-
микатов при их обращении (произ-
водстве (изготовлении), хранении, пе-
ревозке (транспортировке), примене-
нии, реализации, обезвреживании, 
утилизации, уничтожении и захоро-
нении).

Информационное 
агентство «Светич»

О необходимости соблюдения 
регламента применения пестицидов

ется соблюдением установленных 
регламентов и правил применения 
пестицидов и агрохимикатов, исклю-
чающих их негативное воздействие 
на здоровье людей и окружающую 
среду.

Несоблюдение норм расхода пес-
тицидов может привести к гибели по-
севов, а также к превышению гигие-
нических нормативов содержания 
в сельскохозяйственной продукции 
и в почвах остаточных количеств пес-
тицидов и химических веществ, 
установленных главой IX СанПиН 
1.2.3685-21.

АПК: аграрное право

С начала года свердловские 
сельхозтоваропроизводители 
приобрели 620 единиц техники 
на сумму около двух миллиар-
дов рублей. Работу лучших видов 
сельхозтехники продемонстриро-
вали на областной выставке «День 
поля», сообщает ИА «Светич» со 
ссылкой на пресс-службу регио-
нального правительства.

«Проведение «Дня поля» стало 
традиционным значимым собы-
тием. Демонстрация современных 
высокопроизводительных машин и 
оборудования способствует выбору 

сельхозтоваропроизводителями не-
обходимой сельскохозяйственной 
техники, изучению энергоэффектив-
ных технологий, используемых для 
производства качественной продук-
ции. Движение в направлении обнов-
ления и модернизации технических 
средств производства продолжается 
постоянно», – отметил первый заме-
ститель губернатора Свердловской 
области Алексей Шмыков.

В мероприятии приняли участие 
более 40 компаний – производителей 
и поставщиков техники, оборудова-
ния для агропромышленного ком-

плекса из Свердловской, Тюменской 
областей, Пермского края и других 
регионов России. Всего было пред-
ставлено около 100 единиц сель-
скохозяйственной техники. Среди 
экспонатов – комбайны, тракторы, 
плуги, сеялки, агрегаты для внесе-
ния удобрений, полива и обработки 
почвы, а также оборудование для 
животноводов. Впервые здесь про-
демонстрировали тракторы произ-
водства Китай.

«Мощность, энергонасыщен-
ность, производительность техники 
позволяют сегодня вести работы в 
плановом режиме, погода позволяет. 
Виды на урожай зерновых хорошие», 

– сказал исполняющий обязанности 
министра агропромышленного ком-
плекса и потребительского рынка 
Свердловской области Сергей Ша-
рапов.

На демонстрационном участке 
экспозиции уральские ученые пред-
ставили перспективные сорта зерно-
вых культур: пшеницы, ячменя, овса 
и гороха, в частности новых сортов 
яровой пшеницы «Ница» и ярового 
овса «Блиц». Сорта отличаются за-
сухоустойчивостью и высокой уро-
жайностью.

«Помимо зерновых работаем над 
кормовыми культурами для сверд-
ловского животноводства, кукуруза 
и люцерна – страховые корма в  

видов сельскохозяйственной техники, 
которые свердловские аграрии мо-
гут приобрести с участием средств 
господдержки, расширен. Субсидии 
из областного бюджета можно будет 
получить на покупку комбайнов для 
уборки капусты, машин для очистки, 
сортировки или калибровки семян 
и зерна. Господдержку можно по-
лучить на приобретение тракторов 
мощностью от 150 до 180 лошадиных 
сил, которые востребованы у микро-
предприятий, а также на покупку до-
ждевальных и поливальных машин.

Инф. канал 
Свердловской области

В Свердловской области  
провели День поля

условиях изменяющегося климата»,  
– рассказал исполняющий обязан-
ности директора Уральского феде-
рального аграрного научно-иссле-
довательского центра Уральского 
отделения Российской академии наук 
Никита Зезин.

В прошлом году с участием го-
споддержки сельхозпроизводите-
лями Свердловской области при-
обретено 419 единиц техники, это 
зерноуборочные, кормоуборочные 
комбайны, техника для уборки кар-
тофеля и моркови, животноводческое 
оборудование.

В 2022 году решением правитель-
ства Свердловской области перечень 
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19АПК: технология

 Семейство пасленовых, к кото-
рому относятся помидоры, одно 
из самых капризных при воз-
делывании. Его прихоти очень 
напоминают турбулентность, 
систематически складывающую-
ся в начале последних веков во 
всем мире. Слово «помидор» в пе-
реводе с итальянского означает 
«золотое яблоко» – то же, что и то-
мат. Эта культура относится к ро-
ду одно- и многолетних трав, три
вида которых в диком виде встре-
чаются в Центральной Америке. 

Сейчас его выращивают на всех 
континентах, повсеместно возделы-
вается он и в России. Томат обыкно-
венный – овощная культура, в плодах 
которой содержится сахар, лимон-
ная и яблочная кислота, витамины, 
каротин и другие ценные ингреди-
енты. При высокой агротехнике уро-
жайность в открытом грунте может 
превышать 200 центнеров с гектара, 
в парниках и теплицах 10-15 кг с од-
ного квадратного метра. 

За последние годы производство 
овощей в России значительно вырос-
ло, в том числе и за счет больших пло-
щадей вновь построенных теплич-
ных комплексов, но полностью замес-
тить их импорт пока не удалось, в том 
числе и томатов. Выращивание дан-
ной культуры, ее технология редко 
освещается в СМИ, и это еще одна 
проблема, которую постараемся ис-
править.

П О Д Г ОТО В К А 
РАССАД Ы

На Южном Урале и в прилегаю-
щих зонах при возделывании в зим-
не-весенних условиях семена тома-
тов в почвогрунт высаживают в се-
редине первой декады февраля. Нор-
ма высева колеблется от 3 до 5 рас-
тений на один квадратный метр. 
Если рассаду выращивать в горш-
ках, то рекомендуется горшок с 1,2-
1,5 литрами здоровой почвы. Если 
рассада выращивается в теплице, 
чтобы не допустить заражения рас-
тений нематодой, корневыми гни-
лями или фитофторозом, горшки 
следует расставить на пленке с про-
межутками. Теплицу ежегодно нуж-
но полностью очищать от остатков 
растений, стекла, а каркас промы-
вать теплой мыльной водой, хорошо 
провести окуривание сернистым 
газом. После рыхления почвы и вне-
сения удобрений формируют гряд-
ки: оптимальной является ширина 
80 см, ширина дорожек – до 40 см. 
У готовой рассады к 55-и дням выра-
щивания должно быть 7-8 полностью
развитых листьев при средней вы-

соте 30 см и хорошо развитая корне-
вая система, а также сформировав-
шаяся кисть. За сутки до высадки рас-
сады в открытый грунт надо внести 
жидкие удобрения и микроэлемен-
ты в соответствии с агрохимическим 
анализом почвы. На десять литров 
воды примерно 0,1 г серно-кислого 
марганца, 0,8 г серно-кислой меди, 
0,1 г молибдено-кислого аммония, 
0,15 г борной кислоты и 0,1 г серно-
кислого цинка. Этих десяти литров 
хватит на 3 кв. м. Если выполнены все
эти требования, и получена хорошая, 
здоровая и крепкая рассада, нужно 
высаживать ее в открытый грунт или 
в подготовленную теплицу. 

У Х О Д З А ТО М АТА М И
Через 3-5 дней начинают подвяз-

ку растений и удаление пасынков. 
Длина пасынков не допускается вы-
ше 4-5 см, удалять их лучше в утрен-
ние часы, так как в это время в тканях
наблюдается высокий тургор, и сте-
бельки легко отламываются. Тома-
ты следует поливать не часто, пример-
но два раза в неделю, и желательно
обильно, растения будут себя чувст-
вовать вполне удовлетворительно, 
дождевание не применять. Но и в 
данном случае помидоры могут под-
кинуть неприятность, например соз-
ревающие плоды потрескались. Дело 
в том, помидоры очень солнцелюби-
вы, чем дольше и ярче светит солн-
це, тем богаче и слаще будут плоды. 
А если погода пасмурная, а воздух 
влажный, есть риск вырастить без-

вкусный урожай с водянистыми или 
потрескавшимися ягодами. Растет 
при этом возможность заражения, 
грибными болезнями, и инфекцией, 
в том числе и ненавистным всем 
овощеводам фитофторозом. В целях 
предотвращения данной ситуации 
после обильного дождя, свежей гиб-
кой веткой следует стряхнуть с рас-
тения крупные капли. Если идут за-
тяжные проливные дожди лучше 
соорудить навес и покрыть его плен-
кой, только крышу солнце должно 
проникать с боков. Следует ограничи-
вать рост основного стебля, прищи-
пывать его верхушку следует над пя-
той или седьмой кистью. В период 
налива помидоров не требуется вне-
сения азота, его потребность в дан-
ной фазе – минимальна. С прищипы-
ванием боковых побегов тоже сле-
дует знать меру, иначе растение, как
живой организм, не определит, куда 
направить избыток влаги и она по-
ступит в плоды, которые просто рас-
трескаются. Если вы выращиваете 
детерминантные (завершковываю-
щиеся) сорта, то оставляйте два верх-
них пасынка, но через некоторое вре-
мя один надо удалить, другой оста-
ется побегом продолжения. Если же 

индетерминантные сорта, которые 
имеют непрерывную точку роста, то 
пасынки надо убрать все. В указан-
ной зоне прищипку надо завершить 
с 16 по 26 июля. 

Правильное опыление с помощью 
насекомых или ручной вибрацией 
мягкой веточкой, способствует повы-
шению урожая. Важно удалять ниж-
ние листья – и сухие, и зеленые, чтобы
исключить застой влажного воздуха. 

При выращивании томатов во вто-
рой половине лета (летне-осенний 
оборот) наиболее оптимальной яв-

ляется температура, приведенная 
в Таблице № 1. 

К уборке плодов в промышленных 
масштабах приступают в фазе блан-
жевой спелости. Комбайном марки 
СКТ-2 проводят одноразовую уборку 
при созревании до 75% плодов, луч-
ше ее провести в прохладную пого-
ду. Затем их сортируют по степени 
зрелости и качеству. 

Х РА Н Е Н И Е ТО М АТО В
Процесс этот сложный и требует 

особой тщательности. Закладывают 
плоды различной спелости и окра-
ски: от полностью сформировавших-
ся зеленых до ярко-красных. Зеленые 
помидоры созревают в течении 2-3 
месяцев, что позволяет продлить их
срок потребления и реализации. В хо-
лодильнике температура не долж-
на превышать минус 2 градуса при 
относительной влажности воздуха 
85-90%. Плоды укладывают слоем 
в три ряда в ящики или лотки, и ус-
танавливают штабелем высотой в де- 
сять рядов. Дольше хранятся мелкие
томаты, и те, у которых содержится
больше клетчатки и сухих веществ. 
Хранилище периодически проветри-
вают, потому что они потребляют при 
созревании до 5,5 кг кислорода на 
один кг томатов. Систематически 
плоды перебирают, удаляя испорчен-
ные и выбирая созревшие. 

Из томатов путем переработки 
и консервирования готовят мно-
жество полезных и вкусных про-
дуктов, но это уже тема для другой 
статьи. 

Владимир ЗАЛЬЦМАН, к. э. н.

«Золотое яблоко» по-итальянски и томат по-русски 

Период Днем при 
солнечной погоде

Днем при 
пасмурной погоде Ночью

Июль-август 24-26 20-22 18-19

Сентябрь-октябрь 20-23 18-20 15-17

С 1 сентября 2022 года реги-
страция и работа в федеральной 
государственной информацион-
ной системе прослеживаемости 
зерна и продуктов его переработ-
ки станет обязательным услови-
ем для получения субсидий на 
возмещение части затрат на про-
изводство и реализацию зерно-
вых культур. Проект постановле-
ния правительства РФ, которым 
будут внесены соответствующие 
изменения, подготовлен Мин-
сельхозом России и в настоящее 

время проходит процедуру обще-
ственного обсуждения, сообща-
ет пресс-служба федерального 
аграрного ведомства.

В 2022 году на финансирование 
данной меры поддержки предус-
мотрено 10 млрд руб. Кроме того, 
17 августа Минсельхоз направил 
в правительство РФ инициативу о 
выделении на этот год еще 10 млрд 
руб. дополнительно, что позволит 
сохранить рентабельность сельхоз-
товаропроизводителей в условиях 
роста издержек.

В настоящее время производите-
ли вносят данные во ФГИС «Зерно» в 
добровольном порядке. Со стартом 
обязательного этапа с 1 сентября те-
кущего года незарегистрированные 
в системе организации не смогут 
осуществлять операции с зерном 
на рынке, в том числе направлять 
его на экспорт.

Оператор ФГИС «Зерно» – ФГБУ 
«Центр Агроаналитики». Учрежде-
ние проводит обучение работе в 
системе в форматах онлайн и вы-

ездных семинаров. Чтобы пройти 
бесплатное обучение, нужно подать 
заявку на сайте учреждения. Также 
для участников рынка сохраняется 
возможность зайти в тестовую вер-
сию ФГИС «Зерно», где используя 
готовые общедоступные учетные 
записи, пройти тренировку по 
формированию партии зерна и 
оформлению СДИЗ.

Кроме того, на сайте оператора 
системы размещены ответы на ча-
стые вопросы о системе и инструк-
ции по работе в ней. 

Если после обучения и изуче-
ния инструкций все еще остаются 
вопросы, можно заполнить форму 
обратной связи на сайте, позвонить 
на горячую линию по бесплатному 
номеру телефона 

8 800 250-85-64 
(с 9:00 до 18:00  

по московскому времени)

или написать чат-боту в Telegram 
(@FGISZerno_help_bot).

Субсидии на производство и реализацию зерновых будут  
доступны только при внесении данных во ФГИС «Зерно»
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№8 (135) АВГУСТ 20222020
Приоритетные направления развития 
российского АПК обсудили 
на Всероссийском дне поля-2022

В рамках выставки «Всероссий-
ский день поля-2022», министр 
сельского хозяйства РФ Дмитрий 
Патрушев провел пленарное за-
седание «Растениеводство Рос-
сии: стратегические ориентиры 
на 2022-2030 годы и инструмен-
ты их достижения».

Приоритетные направления раз-
вития отечественного агропромыш-
ленного комплекса обсудили на выс-
тавке «Всероссийский день поля-
2022», которая состоялась в Калинин-
градской области. Традиционно ме-
роприятие предоставило возмож-
ность участникам рынка обменять-
ся опытом и комплексно рассмотреть 
вопросы повышения эффективности 
растениеводства, аграрной науки, 
сельхозмашиностроения и другие.

Главным событием обширной де-
ловой программы стало пленарное 
заседание «Растениеводство России:
стратегические ориентиры на 2022-
2030 годы и инструменты их дости-
жения», которое 29 июля провел ми-
нистр сельского хозяйства РФ Дмит-
рий Патрушев.

Дмитрий Николаевич сво  высту-
пление начал со слов о том, что, не-
смотря на различные вызовы, стра-
на ежегодно получает достойные уро-
жаи. И такую устойчивость обеспе-
чивает труд российских аграриев 
в совокупности с мерами поддержки 
и внимания со стороны государства.
Вс  это да т возможность для роста
эффективности производства, техни-
ческой и технологической модерни-
зации, развитие научной базы, кад-
рового потенциала и многого другого.

В рамках сессии собравшиеся об-
судили точки роста, опираясь на ко-
торые возможно дальнейшее увели-
чение собственного производства.

О Т Е КУ Щ Е Й 
С И ТУА Ц И И

Министр начал со слов благодар-
ности за своевременно провед нную
посевную кампанию. Удалось выпол-
нить планы по увеличению общей 
площади предварительно почти на 
1 млн гектаров. Выросли площади 
под гречихой, сахарной св клой, под

масличными, овощами, под картофе-
лем – это те культуры, которые се-
годня достаточно важны. При этом, 
Дмитрий Патрушев просил обратить 
внимание регионов на необходи-
мость соблюдения утвержд нной 
структуры посевов.

– Задача по структуре посевных 
площадей – с нами навсегда. Государ-
ство должно понимать, в каких объ -
мах и какую культуру засеяли, и, как 
следствие, какую культуру в каких 
объ мах собер м, – подытожил воп-
рос министр.

О Б У Б О Р К Е
– Сейчас практически во всех фе-

деральных округах ид т активно убо-
рочная кампания. Намолочено более 
40 млн зерна, некоторые ключевые 
регионы-производители приступили 
к сбору овощей, в отдельных субъек-
тах началась уборка масличных и кар-
тофеля. В целом, можно отметить, 
что вс  ид т достаточно штатно.

Уборочная должна пройти в опти-
мальные сроки. Отдельно обращаю 
внимание на необходимость досто-
верного уч та урожая. Это влияет на
прогноз сбора и на перспективы экс-
порта. В целом, при благоприятной 
погоде, в 2022 году ожидается поряд-
ка 130 млн т зерновых, 22,6 млн т 
масличных,41,5 – сахарной св клы 
и почти 7 млн овощей и картофеля 
в организованном секторе. А также 
1,5 млн тонн плодов и ягод. В перспек-
тиве – усиливать нашу продовольст-
венную самодостаточность, которая 
выражается в развитии собственного 
производства, решения вопросов аг-
рологистики, повышения доступно-

сти продукции. Также необходимо 
продолжать экспортные поставки, по-
вышая вклад России в глобальную 
продовольственную безопасность.

Вс  это требует наращивания то-
варной массы, поэтому актуализиру-
ется стратегия развития АПК до 2030
года, где плановые показатели по 
всем основным культурам должны
быть значительно увеличены. Для 
этого от всех нас требуются слажен-
ные действия органов исполнитель-
ной, законодательной власти, бизне-
са, науки, финансовых институтов, 
союзов и ассоциаций, учреждения об-
разования и всего экспертного со-
общества.

П О А Г Р О СТ РА Х О В А Н И Ю
– Регионам, где погода влияет еже-

месячно, ежегодно на сельхозпроиз-
водство, следует активно развивать 
сельхозстрахование. Буду говорить 

АПК: событие

об этом регулярно. Пока показатели 
вс -таки растут, но назвать их доста-
точными не можем. Поэтому, на агро-
страховании надо сосредоточить вс  
внимание.

Для дополнительной мотивации 
аграриев, правительство прораба-
тывает вопрос по субсидиям на зер-
новые с сельхозстрахованием. Думаю, 
это должно подтолкнуть сельхозпро-
изводителей для более активного 
страхования.

О М Е РА Х 
Г О С П О Д Д Е РЖ К И

– В последние годы объ мы финан-
сирования АПК достаточно серьезно
выросли, кроме того, стараемся опе-
ративно реагировать на изменения, 
связанные с текущей ситуацией, по-
нимая, что аграриям нужны доступ-
ные кредитные ресурсы. Значитель-
но увеличен лимит в целом на льгот-
ное кредитование. Это позволяет ис-
полнять не только ранее принятые 
обязательства, но и обеспечивать воз-
можность выдачи новых краткосроч-

щих предприятий, в списке которых
находятся растениеводческие орга-
низации, 12 млрд рублей на поддерж-
ку Росагролизинга, за сч т чего актив-
но обновляется парк сельхозтехники. 
Кроме того, 2,5 млрд рублей было на-
правлено в регионы на поддержку 
хлебопекарной промышленности. 
2,5 млрд рублей направлено допол-
нительно на субсидирование жд та-
рифов на перевозку сх грузов и удоб-
рений.

Дополнительно поддержка АПК 
в финансовом плане 2022 году может 
достичь 230 млрд рублей. Подчерк-
ну, что это дополнительная поддерж-
ка, это беспрецедентные меры, таких 
объ мов средств на АПК не видели 
никогда.

Спасибо Правительству за такие 
решения, за то, что сельское хозяйст-
во находится сегодня в серьезном 
приоритете, подытожил министр.

Д РУ Г И Е О П Е РАТ И В Н Ы Е 
М Е Р Ы 2022 Г О Д А

В текущей ситуации было исклю-
чено обязательное условие по райо-
нированию семян, это временная ме-
ра, которая позволяет предоставлять 
субсидии большему количеству агра-
риев. Эту меру, думаю, пролонгируют
и на следующий год. Решение в про-
работке.

С 2022 года Минсельхоз оказыва-
ет поддержку ЛПХ, которые зарегист-
рированы в качестве самозанятых. 
Помимо этого, помогаем хозяйствам 
населения со сбытом продукции че-
рез механизмы кооперации и орга-
низацию взаимодействия с сельхоз-
переработчиками. Возмещается часть
затрат на продукцию, которую они 
выкупают у личных подсобных хо-
зяйств,– сказал Патрушев.

Д О В Е Д Е Н И Е 
С Р Е Д СТ В

– Субъекты должны максимально 
активизировать доведение средств 
до конечных получателей, до аграри-
ев. В этой работе есть видимые под-
вижки: доведено 70% предусмотрен-
ных объ мов. Не могу не сказать 
и том, что часть регионов не смогли 
обеспечить доведение на должном 
уровне. Мы говорим об этом на каж-
дом оперативном штабе. Должен ска-
зать, что при распределении средств, 
с уч том того, что эта работа прово-
дится в большинстве регионов, ко-
торые доводят все деньги в срок, а к
отстающим регионам будем вынуж-
дены применять понижающий ко-
эффициент при распределении фи-
нансовых ресурсов в интересах ру-
ководителей органов АПК доводить 
деньги вовремя.

Вопрос доведения средств не пе-
рестанем контролировать, ставим 
его на всех уровнях. Государство свое-
временно доводит ресурсы практи-
чески всегда в конце года, перед от-
ч тным, соответственно, нужно. И все 
решения на региональном уровне 
принимать вовремя для того, чтобы 
все решения минсельхоза не остались 
на бумаге.

В А Ж Н О Е 
Н О В О В В Е Д Е Н И Е

– В части совершенствования сис-
темы господдержки, в рамках стиму-

ных кредитов, а также стимулировать 
инвесткредитование, в частности, 
к таким направлениям, как закупка 
техники, строительство и модерниза-
ция селекционно-семеноводческих 
центров.

С 1 июля 2022 года с 500 до 800 млн 
рублей увеличен максимальный раз-
мер так называемого льготного ко-
роткого кредита. Отдельно отмечу, 
что, несмотря на все изменения став-
ки ЦБ, наша льготная ставка сохра-
нялась на уровне 5%. В целом про эту
меру отмечу, что только в растение-
водстве заключено кредитных дого-
воров на сумму свыше 235 млрд. руб-
лей. И лидером в льготном кредито-
вании оста тся родной Россельхоз-
банк, который наращивает кредито-
вание наших сельхозтоваропроизво-
дителей и аграриев.

В 2022 году дополнительные сред-
ства были выделены ещ  ряду направ-
лений, в том числе, 26 млрд рублей 
на кредитование системообразую-
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лирующей субсидии при распреде-
лении средств регионам теперь бу-
дет применяться официальные ста-
тистические показатели отч тного 
года. Рассчитываем, что это повысит 
эффективность господдержки. В 2022
году, в связи с текущей ситуацией, 
Минсельхоз РФ рекомендовал регио-
нам предусмотреть возможность 
авансирования затрат аграриев. Эта 
задача сохраняется. Заранее подгото-
вить нужно необходимые докумен-
ты и на дальнейшие периоды.

П О РАСТ Е Н И Е В О Д СТ В У 
И САД О В О Д СТ В У

В 2023 году планируется запуск 
федерального проекта по стимули-
рованию производства картофеля 
и овощей открытого грунта. На эти
цели будет направлено 5 млрд рублей. 
Это вдвое больше, чем выделено на 
это направление в текущем году.

Министр сельского хозяйства РФ 
отметил, что получателями субсидии, 
в том числе, смогут стать личные под-
собные хозяйства, которые традици-
онно выращивают наибольший объ-

м по этим культурам. И, конечно, 
этот проект направлен на увеличение 
урожая.

– Жд м от регионов, от аграриев 
достойных результатов, – подытожил 
Дмитрий Патрушев.

На 50% вырастет финансирование 
садоводства: 1,3 млрд рублей будет 
добавлено на поддержку агротехно-
логических работ.

О Ц Е Н А Х Н А З Е Р Н О
Минсельхоз постоянно отслежи-

вает ситуацию с ценами на зерно. 
И, конечно же, виден тренд на их сни-
жение. В случае, если цена продолжит 
снижаться и далее, минсельхоз при-
мет решение по увеличению под-
держки производителей, в рамках 
постановления №118.

– Вместе с тем, напомню, что весь
объ м произведенного и реализован-
ного зерна должен быть отражен во 
ФГИС «Зерно». Не будем ничего пере-
носить и отменять. С 1 сентября ФГИС
«Зерно» должно заработать. Ориен-
тируйте аграриев на отображение 
всей полноты информации в этой 
информационной системе, – сказал 
Дмитрий Патрушев.

О Т Е Х Н И К Е
– В последние годы фиксирова-

ли положительную динамику обнов-
ления парка сельхозтехники. Этому 

способствуют различные механизмы 
поддержки, в том числе постановле-
ние Минпромторга 1432, разные гран-
ты и льготные программы. Главным 
партн ром сельхозтоваропроизво-
дителей в этом вопросе оста тся 
Росагролизинг, который в 2019-21 гг
поставил более 27 тысяч единиц но-
вой техники и оборудования. Под-
черкну, на доступных условиях. Ком-
пания предлагает разнообразные 
льготные программы. Нововведени-
ем сегодня является предоставле-
ние дилерским центрам за мных 
средств для закупки запчастей.

150-160 кг, например, в Калининград-
ской области. По другим регионам та-
кой планки достичь пока не можем, 
а некоторым очень и очень далеко 
до этих показателей. В ближайшие 
годы нужно довести средний пока-
затель по стране до научно-обосно-
ванного уровня 80 кг/га, а к 2030 го-
ду – объем закупки удобрений дове-
сти до 8 млн тонн, – сказал министр.

Министр обратился к научному 
сообществу, к региональным ве-
домствам АПК довести до аграриев 
важность этой работы. Не бросать 
эту работу и активно продолжать 
с нею работать.

20. Это ускоряет доставку импорт-
ной продукции. Тем не менее, стоит 
вопрос достаточности продукции 
для российских аграриев.

О С Е Л Е К Ц И И 
И С Е М Е Н О В О Д СТ В Е

Среди оперативных задач, ми-
нистр напомнил, что регионам на-
до проработать вопрос по обеспече-
нию семенами озимого сева и посев-
ной 2023 года. Согласно доктрине, 
обеспеченность семенами отечест-
венной селекции должна быть на 
уровне 75%. Не секрет, что здесь на-
до значительно ускоряться, России
нужны конкурентные сорта и оте-
чественные технологии для полно-
го цикла ведения селекции семено-
водства. Кроме того, нужно выст-
роить непрерывную цепочку взаи-
модействия от запроса бизнеса до
результата у селекционеров и даль-
нейшего тиражирования тех резуль-
татов, которые востребованы биз-
несом.

– В рамках ФНТП работают под-
программы по картофелю, по сахар-
ной св кле, и они уже дают резуль-
таты. Но пока их крайне недостаточ-
но. Со своей стороны, минсельхоз 
стимулирует тиражирование полу-
ченного семенного материала и его 
внедрение в массовое производство.

В 2022 году начн м работать, в рам-
ках подпрограмм, по масличным 
и техническим культурам, виногра-
дарству и садоводству. Сейчас про-
водится отбор участников по этим 
программам.

Действует проект развития собст-
венной селекции зерновых, кукуру-
зы, овощей.

Для системного взаимодействия 
аграрной науки, бизнеса в ведение 
минсельхоза передано 11 научно-ис-
следовательских учреждений, кото-
рые, в том числе, имеют генетичес-
кие коллекции по важнейшим видам 
сельхозкультур. Надеемся, что это 
позволит наладить все этапы произ-
водственной цепочки. И создать ус-
ловия для серьезного, качественного 
шага впер д аграрной науки, – заклю-
чил Дмитрий Патрушев.

П О Н А РА Щ И В А Н И Ю 
П Р О И З В О Д СТ В А

Дмитрий Патрушев отметил, что 
главным ресурсом оста тся земля. 
С текущего года Минсельхоз реали-
зует госпрограмму эффективного 
вовлечения в оборот земель сельхоз-
назначения. Актуальность е  меро-
приятий подтверждается огромным 
количеством заявок, которые фор-
мируются в регионах и поступают 
в минсельхоз на отбор. Их поступи-
ло более 1700 из 72 субъектов. Пред-
варительные результаты показывают, 
что госпрограмма очень востребо-
вана.

– В этом году планируется ввести 
в оборот порядка 400 тысяч га новых 
земель. Новая госпрограмма являет-
ся общим фундаментом для роста 
товарной массы.

Сейчас проходит отбор проектов
на 2023 год, представленных регио-
нами. Выделенных лимитов на удов-
летворение всех заявок, не хватает. 
Специально для этого предусмотре-
на возможность, что при появлении 
дополнительных средств, заранее 
отобранные проекты нами будут 
профинансированы. Обращаю вни-
мание на необходимость повышения 
качества обработки заявок, как на 
этапе подачи, так и при отработке 
поступающих замечаний, – отметил 
министр.

Информационное 
агентство «Светич»

Фото: mcx.gov.ru

В части с/х техники и комплектую-
щих, совместно с минпромторгом на 
уровне Евразийского Союза, иниции-
ровано обновление импортных по-
шлин на широкую номенклатуру зап-
частей и техники на срок от 6 меся-
цев до 2 лет, – подчеркнул министр.

О М И Н Е РАЛ Ь Н Ы Х 
У Д О Б Р Е Н И Я Х

– В конце прошлого года на рынке 
отмечалась серьезная волатильность, 
цены по отдельным категориям крат-
но выросли. Правительством для 
поддержания стабильной ситуации
был принят комплекс мер. В целом 
сейчас ценовая ситуация стабильная.

Отмечу, что в 2022 году россий-
ские компании планируют увеличе-
ние объ мов производств удобрений. 
Это даст возможность обеспечить 
внутренний и внешний спрос. Рас-
считываем, что объ м закупки удо-
брений в текущем году достигнет 
5 млн тонн, а показатели внесения –
60 кг/га. Вс  это больше прошлогод-
него уровня. Но ситуация в регионах 
разная. Где то внесение превышает 

П Р О Р Ы Н О К 
П Е СТ И Ц И Д О В 

И А Г Р О Х И М И К АТО В
По указу Президента до конца го-

да разрешен ввоз средств защиты 
растений через любые пункты про-
пуска, а не как ранее – только через 

В 2022 году 325 млн рублей пла-
нируется на возмещение части зат-
рат на создание 7 селекционных се-
меноводческих центров. Кроме то-
го, с 2023 года увеличиваются до 50% 
размеры на возмещение затрат по 
капексам на строительство этих объ-
ектов.
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Вопрос о кадрах – 
всегда актуальный

О том, как налаживалась деятель-
ность, как продвигается работа, о буд-
нях и трудностях растениеводов по-
делился в беседе Шынгыс Маратович.

– Шынгыс Маратович, Вы начи-
нали трудиться агрономом вмес-
те с отцом? 

– Нет, я присоединился к процес-
су чуть позже и стал помогать отцу 
примерно с 2013 года. С тех пор ра-
ботаю на поле, накапливая профес-
сиональный опыт выращивания раз-
личных культур. Пока мы сеем злако-
вые, масличные, но скоро планиру-
ем расширить сев и присоединить 
к ним бобовые. Сейчас в хозяйствен-
ных делах нам с отцом активно по-
могают двоюродные братья. В бли-
жайшем будущем планируем усовер-
шенствовавать действующую систе-
му орошения земли. 

– Опираясь на имеющийся опыт, 
сразу хотелось бы уточнить, выгод-
но ли в нашей стране заниматься 
растениеводством?

– Как Вам сказать? Если понима-
ешь суть работы, трудишься не по-
кладая рук, вкладывая в дело все 
силы и душу, то зарабатывать тут 
можно. В принципе, как и в любом 
другом бизнесе, только нужно зара-
нее просчитывать все затраты, рас-
ходы, вероятности извлечения до-
хода и т. д. 

С другой стороны, сельское хозяй-
ство, конечно, это очень рискованное
дело, но лично мне нравится зани-
маться им. Эта работа приносит мо-
ральное удовлетворение. 

– Как выстраиваете свою работу, 
придерживаетесь планирования?

– Как такого бизнес-плана, кото-
рым бы мы руководствовались в про-
цессе. Однако мы очень быстро учим-
ся, перенимаем опыт от соседей, кол-
лег, таких же агрономов. Специфика 
деятельности такова, что непремен-
но нужно совершенствоваться, зна-
ния, практики, оставаясь в тренде, 

читать соответствующую литерату-
ру, смотреть профильные сайты, ка-
налы, в общем, идти в ногу со време-
нем и стараться не отставать. 

Лично я всегда стараюсь больше 
времени уделять изучению, будь то 
в командировках, или в различных 
поездках, посещениях семинаров, 
много полезного узнаю в интернете, 
наблюдая за тем, как трудятся в поле 
иностранные коллеги, анализирую 
их норму высева, системы орошения, 
обработку земли, применения пести-
цидов. Должен отметить, что разви-
тие сельского хозяйства в других 
странах, той же Украине, России на
порядок выше, чем в Казахстане.

В этом году агрономы ТОО засея-
ли на 2800 гектарах масличный 
лен, на 900 гектарах твердую и на 
6300 гектарах мягкую пшеницу. 

– А с какими трудностями стал-
киваетесь в своей работе?

– Отрадно, что мы получаем по-
мощь от государства. Осуществляет-
ся субсидирование в приобретении 
пестицидов, удобрений, выдают-
ся кредиты, все это здорово помо-
гает в развитии сельского хозяйст-
ва в стране. Однако, проблемы так-
же есть. 

В первую очередь, самая важная 
из них, на мой взгляд, заключается 
в отсутствии квалифицированных 
кадров. Точнее, в большом их дефи-
ците. Специалист в области сельского 
хозяйства должен быть технически 
подкован, разбираться в тонкостях 
агрономии, иметь экономический 
склад ума, владеть IT-навыками. Циф-
ровизация отрасли постепенно на-
бирает обороты, то есть он должен 
быть настоящим экспертом в инно-
вациях для сельского хозяйства, од-
новременно менеджером по прода-
жам и плюс эффективным управлен-
цем. Вообще, работник, посвятивший 
себя данной сфере, должен быть мно-
гопрофильным специалистом, обла-
дающим большим кругозором и мно-
жеством экспертных навыков, так как 
в данной профессии в силу ее спе-
цифики человек сталкивается со мно-
жеством сфер – это и строительство, 
биология, химия, механика, нужно 
быть многогранным профессионалом. 

Отмечу еще одну трудность, с ко-
торой сталкиваются отечественные 
фермеры весьма часто – отсутствие 
залогового обеспечения при креди-
товании в банках второго уровня. Для 
банков это непременное условие вы-
дачи займа. Например, раньше, до 

того, как прийти в сельхозотрасль, 
мы занимались другим бизнесом 
и уже имели некоторый опыт креди-
тования, знали, что значит получить 
финансирование через кредитные 
организации, какие процедуры нуж-
но пройти и воспринимали это как 
данность. Хотя, наверное, сегодня 
уже все, кто сотрудничает с банка-
ми, по факту знает, с чем приходится 
иметь дело и через какую бюрокра-
тию проходить. 

– Какие изменения в сельском 
хозяйстве за последние три года 
Вы наблюдаете лично?

– Особенно заметен рост цен на 
все, более всего на сельхозтехнику. Но,
с другой стороны, девальвация от-
крыла для нас некоторые преиму-
щества. В каком плане? Те, кто был 
сильно закредитован и повяз в зай-
мах, при одновременном росте стои-
мости на пшеницу, смогли погасить
долги, и им сразу стало легче дышать. 
Если получаешь средний урожай от 
15 до 20 центнеров примерно, то 
в принципе окупаются не только за-
траты, но и выходишь на прибыль. 

Каждый год для меня новый, всег-
да учусь чему-то новому. Поэтому 
сложно однозначно ответить на Ваш 
вопрос. Любой шаг навстречу к новой 
технологии приводит порой к тому, 
что необходимо менять весь парк тех-
ники. А это в свою очередь, не всег-
да просто осуществить, поэтому нуж-
но поступать очень осознанно, быть 
подготовленным финансово, психо-
логически даже и физически к внед-
рению модернизации в своем хо-
зяйстве. 

– Шынгас Маратович, в чем, по 
Вашему мнению, заключаются 
ключевые факторы успеха?

– Рецепт весьма прост. Если упорно 
работаешь, постоянно развиваешься, 
учишься, вникаешь в процесс и во все 
детали производства, то должно все 
получаться. В нашем деле никто не 
исключает рисков, в виде, например, 
отсутствия осадков, или наоборот на-
воднений, дефицита топлива, удобре-
ний. Но не нужно унывать или сда-
ваться, опускать руки. Самое большое 
удовлетворение, радость – агроном 
получает при достижении конечных
результатов, плодов своего упорно-
го тяжелого труда. Например, выдает-
ся засушливый сезон, долгое время 

нет дождей, но ты все равно не сда-
ешься, делаешь все возможное, при 
этом в голове мысль, получишь ли 
свои 18 центнеров? А, потом, во вре-
мя жатвы понимаешь, что все полу-
чилось, все старания окупились… вот 
это и есть настоящая победа, вкус ко-
торой не сравним ни с чем. 

Безусловно, денежное вознаграж-
дение тоже мотивирует. Для нас это, 
в первую очередь, возможность об-
новить технику, поощрить отличив-
шихся работников, модернизировать 
процесс выращивания культур, улуч-
шить условия труда, быта для членов 
коллектива, а возможно даже попро-
бовать высевать новые культуры, 
вначале в формате эксперимента, 
а потом если примется, то и расши-
рить линейку сева.

– Ваши планы на перспективу 
и советы молодому поколению 
аграриев?

– Скажу так, через пять лет я дол-
жен выйти на расширение, стабиль-
ный севооборот, где у нас должны 
присутствовать не только злаковые, 
масличные, но и бобовые культуры. 
Во всяком случае, я к этому стрем-
люсь и прилагаю все возможные 
усилия.

ТОО «Агросинтез ХХІ» в ближай-
шей пятилетке – стабильное сельхоз-
предприятие, крепко стоящее на но-
гах, помогающее сельчанам и свое-
му краю, с широким ассортиментом 
экспортируемой продукции и уком-
лектованное квалифицированными 
кадрами, в которых отрасль на тот 
момент, выражаю надежду, уже не 
будет ощущать дефицит. 

Что касается второй половины во-
проса, я бы посоветовал молодым
ребятам учиться, трудиться, стре-
миться к новому, полезным знаниям, 
повышать квалификацию, расширять 
круг общения среди коллег по цеху, 
так сказать, больше знакомиться, пе-
ренимать эффективные технологии, 
новый опыт и внедрять его по воз-
можности в своем хозяйстве, при 
этом стараться учиться на чужих 
ошибках, а не на собственных. Боль-
ше оптимизма, уверенности и веры 
в себя. 

– Как выглядит, по Вашему мне-
нию, идеальной фермер?

– Здесь отвечу кратно: идеальный 
фермер сеет на площадях от 3 до 
5 тыс. гектаров, именно эта катего-
рия приносит больше всего пользы 
своей стране, нежели те, кто выра-
щивает больше. Почему, спросите? 
Это тот самый идеальный объем, по
моему мнению, который можно 
контролировать и обрабатывать пол-
ностью, не надрываясь. За всем, что 
выше пяти тысяч, уже тяжело усле-
дить, не говоря уже о крупных хол-
дингах, которые обрабатывают пло-
щади более чем 100 тыс. га. Есть ли 
от них польза?

Информационное 
агентство «Светич»

Отец и сын Ахмеровы – Марат Жакенович и Шынгыс Маратович, слаженными усилиями возделывают 
землю уже на протяжении более двух десятилетий. История семейного бизнеса по выращиванию льна 
и пшеницы твердых и мягких сортов ведет свое начало с 2000-х годов. Именно тогда глава хозяйства 
Марат Ахмеров приобрел в Осакаровском районе Карагандинской области небольшую площадь земли 
размером всего 300 га. Однако в настоящее время она увеличена уже до 10 тысяч гектаров. Семья 
активно занимается растениеводством и сегодня ТОО «Агросинтез ХХІ», участник Союза полеводов 
Казахстана – крепкое, стабильное сельскохозяйственное предприятие, поставляющее продукцию на 
экспорт в Узбекистан и Таджикистан, а также на внутренний рынок Казахстана.

10 АПК: агропоколение
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Единый аграрный налог: 
почему сельскому хозяйству Казахстана он необходим?
Тема введения Единого аграр-
ного налога (ЕАН) среди аграри-
ев Казахстана в обсуждениях под-
нимается все чаще. Некоторые аг-
робизнесмены уверены, что ЕАН –
станет прорывом для сельскохо-
зяйственной отрасли в целом. Од-
нако противники данной систе-
мы тоже существуют. Для нача-
ла необходимо понять, что пред-
ставляет собой налог и как казах-
станские фермеры видят его внед-
рение в целом.

КТО В Е З Е Т, 
ТО Г О И Б Ь ЮТ 

Один из агробизнесменов Ак-
молинской области Тимур Пшенов, 
в комментарии АгроЖизни, приво-
дит конкретный пример эффектив-
ной работы ЕАН:

– Существует мнение, что налог 
необходимо начислять с оборота, про-
цента от вырученных средств. Но 
чтобы было понятнее, необходимо
рассмотреть пример двух ТОО. Возь-
мем одинаковые исходные данные: 
земельные угодия у каждого – 20 тыс. 
га, одинаковые по качеству земли, 
расположению. Однако, первое ТОО 
работает на «пять с плюсом», получа-
ет доход с одного га 120 тыс. тг., обо-
рот в год 2,4 млрд тг., регулярно об-
новляет сельхозтехнику, оказывает 
социальную поддержку населению, 
развивает помимо прочего живот-
новодство (т. е. диверсифицирует биз-
нес). Второе ТОО работает на «три», 
доход с одного га – 50 тыс. тг., оборот
в год 1.0 млрд тг., сельхозтехника, ус-
таревшая и требующая инвестиций, 
животноводства нет, социальных обя-
зательств никаких не выполняет. 

Возникает резонный вопрос: кто 
из них больше налогов будет пла-
тить? Тот, кто лучше работает, но па-
радокс – размер земельных угодий 
в обоих случаях одинаковый. К чему 
это может привести?

Соблазны «уйти в тень», прода-
вать часть продукции за налич-
ный расчет, занижать стоимость 

товара по безналичным расчетам, 
разницу добирать наличными. 

Вариантов может быть не мало, 
аргументирует свою позицию агра-
рий. 

Другой немаловажный аспект, 
к которому может привести внедре-
ние ЕАН – экономия средств. Агро-
бизнесмен приводит следующий 
довод: 

– Содержание 2-3-х бухгалтеров, 
с фондом оплаты труда в среднем 
4 млн тг. в год на специалиста (в мас-
штабах страны это предположитель-
но 4-5 тысяч человек, которые не про-
изводят ничего, а только сводят от-
четность) не есть рациональное ре-
шение. Эта небольшая армия бух-
галтеров обходится СХТП примерно 
в 20 млрд тенге в год. Если решение 
будет принято, аграрники смогут на-
править сэкономленные средства 
в производство. Важно, чтобы на-
числение единого налога было прос-
тым и доступным для СХТП всех уров-
ней и развития, без дополнительных
услуг, оговорок и подводных камней. 
Максимально удобно и понятно.

Д О Б Р О СО В Е СТ Н Ы Й 
З Е М Л Е П О Л Ь З О В АТ Е Л Ь 
Помимо этого, для многих произ-

водителей введение ЕАН представ-
ляет собой избавить отрасль от «недо-
бросовестных землепользователей»: 

– На сегодняшний день очень мно-
го с/х земли находится в руках недо-
бросовестных пользователей, не же-
лающих вкладываться в производст-
во, ждущих благоприятного момента 
для продажи сельхозактивов. Таким 
пользователям невыгодно будет дер-
жать земли, работать плохо. Сегодня 
существует норма повышенного в 10
раз налога на землю на неработаю-
щих, либо неэффективно работаю-
щих. Представляется целесообраз-
ным облагать единым налогом с гек-
тара, закрепленной за СХТП площа-
ди. В ситуации введения единого аг-
рарного налога, вне зависимости от 
качества содержания и обработки

земли, всем придется платить оди-
наково, не имея возможности «уре-
гулировать» вопрос. 

В целом, фермеры считают, что 
начисление единого налога с гектара 
экономически целесообразно, так как 
государство получит плюсы в дол-
госрочной перспективе развития 
сельхозпроизводства, когда с рынка 

ное, для соблюдения формальностей, 
налог – те же 2 млн тг. Вывод – с 500 ли-
бо 1000 голов заплатить налог 2 млн 
тг. не так много, а когда нет скота, на-
лог 2 млн тг. сподвигнет отказаться 
от пастбищ, которые возьмут те, кто 
работает, – агробизнесмен приводит 
пример. 

жая собирается в два раза больше, 
чем с пашни с баллом бонитета 30. 
Аналогичный подход по пастбищам 
и сенокосам. Причем, при расчете
единого налога с гектара, надо брать 
планку с лидеров отрасли в расте-
ниеводстве, тогда государство полу-
чит не 60 млрд тг. в год от аграрного 
сектора, а значительно больше в сред-
ней и долгосрочной перспективе! Се-
годня, это примерно 200 млрд тг.

Фермеры считают, что это будет 
способствовать искоренению корруп-
ции:

– Держишь земли – плати и точка! 
Не можешь платить – расторгаешь 
договор, земля уходит тому, кто мо-
жет работать качественнее. Конку-
ренция – это мощнейший двигатель 
прогресса абсолютно во всех сферах. 

Аграрии считают, что в ситуации 
с животноводством есть необходи-
мость также платить налог не с про-
даж (так как легко «уйти в тень»), а на-
лог с единицы. Те отрасли животно-
водства, которые нуждаются в под-
держке и развитии облагать мень-
шим налогом, например КРС. Отрас-
ли, не нуждающиеся в поддержке, 
например лошади и МРС, большим 
налогом (имеешь 300 голов КРС – за-
плати 300 тыс. тг., 300 голов лошадей –
900 тыс. тг., 300 баранов – 100 тыс. тг., 
300 курей – 30 тыс. и тд). 

При этом участники отрасли по-
нимают, что введение ЕАН – долгий 
и затруднительный процесс, обуслов-
ленный рядом факторов:

– Если МСХ введет единый налог 
с гектара и налог с головы животных, 
скорее всего, нужно будет набраться 
политического мужества, так как под-
нимется волна критики недовольных, 
причем недовольных будет много. 
И есть риск, что данное предложение 
не пропустят наши мажилисмены-се-
наторы, имеющие свой непосредст-
венные интересы в этом деле, кото-
рые иногда выше, к сожалению, чем 
интересы государства!

Анастасия
ТУЯКОВА

уйдут недобросовестные стейкхол-
деры, нежелающие вкладываться 
в развитие, работать на максималь-
ную мощность. 

В краткосрочной перспективе бу-
дет ситуация отказа от земель сель-
хозназначения, а это, примерно 1-2 
млн га пашни, которые смогут взять 
в производство добросовестные за-
интересованные лица. 

По аналогии предлагается взы-
мать налог с гектара земли, пред-
назначенной для пастбищ, однако 
применяя к ним иную процентную 
ставку:

– Не секрет, что нынешняя ситуа-
ция с пастбищными землями носит 
удручающий характер: лучшие паст-
бища не всегда в руках тех, кто исполь-
зует их по назначению, имея доста-
точное поголовье скота. К примеру, 
имеется 20 тыс. га пастбищ, по-
головье скота 500-1000 голов, налог
2 млн тг., то есть 100 тг. с га. Второй 
вариант: имеется 20 тыс. га пастбищ,
поголовье скота нет! либо минималь-

Важен дифференцированный под-
ход к исчислению налога с гектара, 
согласно качеству земли (по баллу 
бонитета и зонам возделывания). Ло-
гично, что бонитировку делали в по-
следний раз еще во времена Совет-
ского Союза, однако это не мешает 
делать расчет оценочной стоимости 
сейчас и начислять с этого аренду 
и налог на землю. 

Д Е РЖ И Ш Ь З Е М Л И – 
П Л АТ И

По мнению участников отрасли, 
за основу необходимо взять расчет 
по баллу бонитета, который есть, 
и начислять единый налог: «балл бо-
нитета 30 на пашне – налог 10 тыс. тг. 
с га в год, балл бонитета 45 – налог 
15,5 тыс. тг. с га в год, балл бонитета 
60 – налог 20,0 тыс. тг. с га в год». 

– Это будет справедливо, так как 
с пашни с баллом бонитета 60, уро-

1111АПК: проблемы и решения
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Казахстанские аграрии просят  
ужесточить вопрос потравы 
Не секрет, что фермеры работают 
в постоянной зоне риска. То по-
года неблагоприятная, то ситуа-
ция на рынке ставит подножку. 
Но отдельной строкой в битве за 
урожай стоит другая проблема – 
потрава посевов.

Скот, который пас тся без прис-
мотра, уничтожает сотни гектаров 
посевов, нанося огромной ущерб хо-
зяйствам. Если не будут приняты со-
ответствующие изменения и допол-
нения в законодательные документы 
сейчас, аграрии рискуют потерять 
часть урожая банально из-за несвое-
временно принятых решений. А это 
вопрос продовольствия – то есть, пер-
востепенный!

ОТ И М Е Н И 
А Г РА Р И Е В

В прошлом году руководитель 
группы компаний «Сарыбай» Свет-
лана Михайленко уже поднимала 
этот проблемный вопрос от имени 
группы сельхозтоваропроизводите-
лей района Беимбета Майлина Коста-
найской области. В этом году Светла-
на Михайловна, проанализировав си-
туацию, предлагает принять конкрет-
ные меры. 

– Что грозит за потраву посевов се-
годня? Согласно Кодексу РК об Адми-
нистративных правонарушениях, 
штраф – 20 МРП. За повторную по-
траву – 40 МРП. Вместе – около 200 ты-
сяч тенге. Пользуясь несовершенст-
вом закона, безответственные граж-
дане платят этот штраф и продолжа-
ют пасти скот на полях. Потому что 
эти риски окупаются, возможные 
штрафы куда менее затратны, чем 
расход на корма. А мясо нынче доро-
гое, – делится агробизнесвумен. 

Спикер отмечает, что в прошлом 
году, когда из-за жары с кормами бы-
ло сложно, ситуация еще больше обо-
стрилась:

– При этом, как только хозяйства, 
на чьих полях находится скот, заго-
няют его на свою территорию, начи-
нается действие статьи 246 Кодекса. 

А значит те, кто загнал, должны скот 
кормить, поить, смотреть за ним. А в 
случае, если с ним что-то случится, 
еще и можно оказаться виновным по
статье за незаконное удерживание 
скота. 

Согласно закону, если на поле об-
наружен чужой скот, необходимо сра-
зу вызвать участкового. Но даже в слу-
чае быстрого реагирования, как пра-
вило, представитель закона приез-
жает в течение двух часов. Все это вре-
мя скот будет вытаптывать посевы. 

Как следствие, в этом направле-
нии, по мнению аграриев, назрели 
следующие проблемы:

- за одним участковым закреплена 
слишком большая площадь земель 
для контроля, что не позволяет опе-
ративно реагировать на вызовы;

- лошадей и КРС сложно иденти-
фицировать, так как практически 
в 100% случаев отсутствуют тавро 
и бирки. Соответственно и на учете 
в ветеринарных службах эти живот-
ные не числятся;

- учет и регистрация КРС, соглас-
но Закону о ветеринарии, носит уве-
домительный характер. Соответствен-
но данные статистики о поголовье ско-
та в округе искажены, и, как следст-
вие, мы имеем неточность в потреб-
ности пастбищ в данном округе, се-
нокосов, вакцины;

- в случае, если протокол составлен, 
акт обследования для предоставле-
ния в суд должен быть составлен упол-

номоченным лицом. Для этого необ-
ходим замер площади. Как правило, 
до этого дело вообще не доходит, 
в лучшем случае – протокол и штраф, 
а убытки ложатся на фермера. Итог –
это приводит к социальной напря-
женности на местах между фермером 
и населением.

– Пугает тенденция участившихся 
судов и конфликтов из-за потравы. 
Пока ситуация не дошла до края, нуж-
но ее решать цивилизованным спо-
собом. Потому что градус этого про-
тивостояния все выше. Сегодня один 
застрелил лошадь, завтра второй 
в отместку подожжет поля. До чего 
мы так дойдем? До междоусобных 
конфликтов между аграриями, на ко-
торых лежит ответственность за про-
дуктовую безопасность и безответст-
венным гражданином, который не 
хочет жить по закону? А закон это 
пока просто позволяет, – рассуждает 
агробизнесвумен. 

В С Я СТ РА Н А
Если проанализировать публика-

ции в Сети за последние годы, стано-
вится понятно, что это проблема не 
одного региона, а республиканского 
масштаба. В соцсетях и в блогах агра-
рии бьют тревогу, на их глазах унич-
тожают всходы.

Например, в районе Беимбета 

травы, предоставлять объективную 
информацию участковым для со-
ставления протокола и акта;

- аграриям самостоятельно орга-
низовывать рейды;

- необходимы и законодательные 
изменения.

Агробизнесмены солидарны, что 
в вопросах бесхозного скота пора пе-
ресмотреть наказания в сторону уже-
сточения. Потому как на потраве не-
редко замечают скот одних и тех же 
хозяев. За повторное нарушение тре-
буется отдельная мера – конфиска-
ция скота. К слову, в правилах выпа-
са, прописанных на местах, указано,
что животных должны именно пасти,
из табуна встречать, в табун сопро-
вождать. То есть, бродит корова без 
присмотра – значит, это бесхозный 
скот: 

– Пару раз изъять у нерадивых хо-
зяев – глядишь, и ответственность 
появится. А за содержание в так на-
зываемых штрафных загонах стоит
выписывать солидную сумму. Хочешь 
забрать – плати за каждый час пре-
бывания, – считает Светлана Михай-
ленко, и продолжает мысль: 

– Закон должен работать на зако-
нопослушных граждан. Закон должен 
помогать аграриям защищать свои 
посевы от несознательных владель-
цев скота, их деяний и последствий 
их бездействия.

При этом фермеры акцентируют 
внимание, что в случае с природны-
ми явлениями, потравой той же сай-
гой, этот вопрос требует комплекс-
ного изучения. Однако, оперативного 
и даже чрезвычайного. 

А пока вопрос не решен, нужно 
рассмотреть и еще один момент. Ком-
пенсации за потравы посевов, как 
сайгой, сурками, бесхозным скотом. 
Раз решение проблемы пока не най-
дено, фермерам думается, будет ра-
зумным поддержать аграриев стра-
ны субсидиями. Это вклад в про-
дуктовую безопасность страны, в бла-
гополучие и стабильность государ-
ства.

Информационное 
агентство «Светич»

Майлина Костанайской области за 
полгода в 2021 году зарегистрирова-
но 75 нарушений выпаса скота. Циф-
ры в этом случае говорят о том, что 
наказание силы не имеет. Нарушения 
системны.

Бурный рост численности сайга-
ков в 2022 году стал проблемой в За-
падно-Казахстанской, Акмолинской,
Костанайской областях. На сегодня 
поголовье краснокнижных животных 
в ЗКО достигло более миллиона осо-
бей. Копытные наносят катастрофич-
ный ущерб посевам. Сельчанам раз-
решено лишь отгонять сайгаков. Но 
буквально через пять минут они 
вновь возвращаются. Кроме того, ку-
да гнать сайгаков? На соседние поля 
других аграриев? В связи с увеличе-
нием поголовья стало больше и по-
гибших естественным путем живот-
ных. Их туши лежат на полях. Это то-
же угроза продовольственной безо-
пасности страны. 

К А К Р Е Ш И Т Ь  
П Р О Б Л Е М У?

Аграрии считают, что решать эту 
проблему нужно как поэтапно (есть 
вопросы, которые не решить даже 
за месяцы), так и в срочном порядке 
здесь и сейчас (это в наших силах 
на региональном уровне). 

В частности, на площадках Пала-
ты предпринимателей «Атамекен» 
во время одного из обсуждений в от-
вет на жалобы аграриев на потравы 
прозвучал довод: «Пастбищ не хва-
тает». Возможно, но не факт, что это 
решение проблемы. Потому что, как 
отмечалось выше, статистики по по-
требности пастбищ, ввиду отсутст-
вия точного учета КРС, лошадей, со-
ответственно поголовью скота в ок-
руге просто нет. 

Производители считают, что не-
обходимо предпринять следующее:

- систематизировать работу вет-
службы;

- увеличить штат участковых. 
В быстрой перспективе создать мо-
бильные группы и наделить их пол-
номочиями инспектирования по-
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Стартовала программа льготного лизинга  
сельскохозяйственной техники
Отсутствие первоначального 
взноса в размере 6% годовых, 
срок лизинга на 10 лет, отcрочка 
платежа на один год и сокращен-
ный перечень документов, – та-
кие условия ждут сельхозтоваро-
производителей для обновления 
техпарка по специальной прог-
рамме льготного лизинга. Сами 
казахстанские машиностроители 
уже готовы к продажам и постав-
ке техники в кратчайшие сроки.

Прием заявок на участие в Про-
грамме льготного лизинга сельско-
хозяйственной техники начался во 
всех филиалах АО «КазАгроФинанс».

Для реализации Программы льгот-
ного лизинга сельскохозяйственной
техники будет выделено 40 млрд тен-
ге, из них 30 млрд тенге АО «Фонд 
развития промышленности» прив-
лечет из средств АО «Жасыл Даму» 
(оператор РОП) и 10 млрд тенге АО
«КазАгроФинанс» из рынков капи-
тала. 

Рассмотрением заявок, а также 
предоставлением в лизинг сельско-
хозяйственной техники отечествен-
ного производства, будет заниматься 
АО «КазАгроФинанс» на следующих 
условиях:

1. срок лизинга – до 10 лет;
2. ставка вознаграждения – 6% го-

довых;
3. первоначальный взнос (аванс) 

по лизингу – 0% от стоимости пред-
мета лизинга;

4. льготный период по возврату 
основного долга – 1 год;

5. сумма финансирования – не бо-
лее 205000000 (двухсот пяти милли-
онов) тенге и не более трех единиц 
сельскохозяйственной техники на 
одного лизингополучателя. 

Также важным условием являет-
ся то, что на одного лизингополуча-
теля финансирование будет предо-
ставляться не более одного раза в те-
чение двухлетнего периода.

Пока казахстанские аграрии гото-
вятся к подаче заявок, другие участ-
ники программы – отечественные 

производители техники уже готовы 
к принятию эстафеты. Как отмети-
ли в «АгромашХолдинг KZ» и Коста-
найском тракторном заводе к стар-
ту программы заводы готовы. Здесь 
весь модельный ряд тракторов, на-
чиная от 30 до 420 л.с., а также ком-
байнов самых разных мощностей 

вом сельского хозяйства Республики 
Казахстан и Министерством эко-
логии, геологии и природных ресур-
сов Республики Казахстан запуска-
ет Программу льготного лизинга 
сельскохозяйственной техники. Фи-
нансовыми операторами Програм-
мы выступят АО «Фонд развития 
промышленности» и АО «КазАгро-
Финанс». 

Стоит отметить, финансирование 
в рамках Программы льготного ли-
зинга сельскохозяйственной техники 
будет носить револьверный характер, 
то есть платежи от погашения дейст-
вующего лизинга будут вновь направ-
ляться для заключения новых догово-
ров финансового лизинга. Сама Про-
грамма будет рассчитана на 20 лет. 

Тимур ТУРКЕСТАНОВ 

есть в наличии. Включая, такие 
бренды, как LOVOL, КИРОВЕЦ, 
DEUTZ-FAHR и ESSIL. 

– Если говорить о количестве тех-
ники, готовой к реализации в рамках
данной Программы по нашему заво-
ду, то мы готовы поставить порядка
200 ед. комбайнов ESSIL и DEUTZ-
FAHR, а также около 600 ед. тракто-
ров LOVOL, КИРОВЕЦ и DEUTZ-FAHR. 
Вся производимая линейка техни-
ки есть в наличии, поэтому вопрос 
в обеспечении фермеров техникой 
к уборочной кампании даже не сто-
ит. Ждем клиентов во всех филиалах 
нашего холдинга, – отметила прези-
дент АО «АгромашХолдинг KZ», ди-
ректор Костанайского тракторного 
завода Динара Шукижанова.

Напомним, АО «Национальный 
управляющий холдинг «Байтерек» 
совместно с Министерством индуст-
рии и инфраструктурного развития 
Республики Казахстан, Министерст-
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С аграрным бизнесом надо работать
Совет по защите прав предпри-
нимателей и противодействию 
коррупции прошел в Костанай-
ской области. Государственным 
органам даны рекомендации, 
направленные на развитие пред-
принимательства в регионе. 

Председатель Совета Каирбек Су-
лейменов отметил, что наряду с проб-
лемными вопросами, с которыми 
сталкивается бизнес, отмечаются по-
ложительные результаты в этой ра-
боте, благодаря чему Костанайская 
область постоянно наращивает свою 
экономику. По словам заместителя 
акима Костанайской области Мурата 
Абенова, учитывая аграрную специ-
фику региона, только на поддержку
сельского хозяйства в текущем году 
предусмотрено более 101 млрд. тен-
ге. На область приходится почти 14% 
всего экспорта продуктов питания. 
В области создаются новые произ-
водства. 

Ежегодно выделяются дополни-
тельные средства на поддержку и раз-
витие предпринимательства. За пос-
ледние годы на реализацию государст-

Принято участие в судах по 41 граж-
данскому и административному делу, 
28 дел с положительным решением. 
Например, в рамках работы с ДГД мы 
отстояли интересы 26 предприятий, 
по которым стоял вопрос о призна-
нии сделок недействительными на
сумму более 800 млн. тенге. По зе-
мельным вопросам защитили инте-
ресы более 20 предпринимателей, ко-

торым впоследствии были выданы 
земельные участки, – продолжил ди-
ректор Палаты предпринимателей 
Костанайской области Данияр Кузен-
баев. 

Одна из сфер, которая лидирует
по обращениям бизнеса – это госу-
дарственные закупки. В этом отно-
шении предложено рассмотреть рас-
ширение функционала согласитель-
ной комиссии, в том числе по спорам 
о признании поставщика недобросо-
вестным. Это позволит решить спор 
на стадии акта о результатах про-
верок.

Также на заседании Совета кос-
нулись вопроса дефицита пастбищ-
ных земель. Для этого в области уве-
личиваются территории населенных 
пунктов. Такое решение районные 
маслихаты приняли в Денисовском, 
Сарыкольском и Аулиекольском 
районах. Кроме этого, для нужд на-
селения резервируются земельные 
участки на землях государственного 
запаса, заключаются меморандумы 
между сельскими округами и сель-
хозтоваропроизводителями. 

венных программ «Дорожная карта 
бизнеса-2025» и «Экономика простых
вещей», дополнительно выделено бо-
лее 4,4 млрд. тенге. Ведется большая 
работа по защите прав предприни-
мателей прокуратурой области. 

– Мобильными группами по за-
щите прав предпринимателей было 
рассмотрено более 200 обращений 
бизнеса. 87 аграриям, после вмеша-

тельства органов прокуратуры, было 
выплачено более 687 млн. тенге суб-
сидий, – отметил прокурор Костанай-
ской области Берик Абилов. 

Эта работа активно ведется с Па-
латой предпринимателей Костанай-
ской области. 

– В регионе значительно усилена 
работа по защите бизнеса и устране-
нию административных барьеров. 

Цена выше и выше 
производительность
Повышенная цена на маслич-
ные культуры, высокая рента-
бельность орошаемых земель
будут способствовать увели-
чению объема валовой про-
дукции, а также росту произ-
водительности труда в от-
расли до 2,4 млн. тенге на 
одного занятого. Об этом за-
явил на сессии облмаслихата 
аким Костанайской области 
Архимед Мухамбетов.

По его словам, создание новых 
производств позволит повысить 
качество отечественной продук-
ции, расширить ассортимент то-
варов, обеспечить продовольст-
венную безопасность. 

В 2022 году на поддержку сель-
ского хозяйства предусмотрено 
101,2 млрд. тенге.

В текущем году яровой сев 
составил 4,8 млн. га, в том числе 
3,9 млн. га зерновых и зернобо-
бовых, из них пшеницы 3,5 млн. 
га. Посевы масличных культур 
составили 679,5 тыс. га. 

Для обеспечения потребности 
населения области социально зна-
чимыми продуктами питания, 
площади крупяных культур увели-

чены на 13,8%, гречихи – на 21,9%, 
картофеля – на 12,1% и овощей –
на 43,5%.

Важно отметить, что на об-
ласть приходится наибольшая 
доля от всего экспорта произ-
водства продуктов питания 
в стране. 

Область экспортирует мясо, 
муку, пшеницу, растительное 
масло, крупы, макаронные из-
делия, молочную продукцию, 
кондитерские изделия.

Тимур 
ТУРКЕСТАНОВ

Не менее 
семи центнеров 
Такую урожайность ожидают 
в Камыстинском районе Коста-
найской области. И это просто 
отличный показатель после 
прошлых засушливых лет, по 
словам акима района Газиза 
Бекмухамедова.

В этом году районом произведен 
посев на площади 308,2 тыс. га, в том
числе площадь зерновых и зернобо-
бовых культур составляет 278,9 тыс. 
га. Увеличены площади посевов мас-
личных культур на 3 тыс. га – посея-
но 19,1 тысяч га. Для сохранения 
имеющегося поголовья скота на те-
кущую дату заготовлено 34,8 тыс. 
тонн сена, что составляет 94,3% от
годовой потребности. Средняя уро-

жайность составляет – 3,2 ц/га. Заго-
товка сена продолжается.

– С начала года объем валовой про-
дукции сельского хозяйства соста-
вил почти 3 млрд. 408 млн. тенге – за 
счет продукции животноводства, – 
говорит Бекмухамбетов. – Растение-
водство еще себя не показало. По ито-
гам первого полугодия 2022 года, про-
изводство мяса всех видов скота 
и птицы в живой массе выросло бо-
лее чем на 6%, что составило в об-
щем 2151 тонну. 

А производство молока – 7037,8 
тонн (94,8%), яиц – 2675,4 тыс. штук 
(100,4%). 

Отрабатываются программы по 
закупу импортного поголовья КРС –
план составляет 540 голов и по заку-
пу МРС.

В Алтынсаринском районе  
подвели итоги развития АПК
В этом году здесь посеяно 208,8 
тыс. га, в том числе зерновых 
162,9 тыс.га, масличных – 40,5 тыс.
га, кормовых – 5,2 тыс. га. Посея-
но овощей – 123 га, в том числе 
картофеля – 72,5 га.

По району насчитывается 54 жи-
вотноводческих хозяйства, где от об-
щего объема производится 30% мяса 
и молока. Производство мяса в хо-
зяйствах всех категорий на сегод-
няшний день составило 1356 тонн, 
молока – 5891 тонн. 

В районе имеется репродуктив-
ное племенное хозяйство ТОО «Жа-
набек», в текущем году ими реализо-
вано 40 голов племенного молодняка.

– В то же время, – отмечает аким 
района Арнур Сартов, – не достигнут
темп роста по двум показателям –
индекса физического объема вало-
вого выпуска продукции сельско-
го хозяйства и объема промышлен-
ной продукции, снижение связано 
с уменьшением численности пого-
ловья сельскохозяйственных живот-
ных и, как результат этого – сокра-
щение объема производства мяса. 
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Диверсификация за счет сафлора
В Денисовском районе Костанай-
ской области в текущем году зер-
новые и зернобобовые культу-
ры размещены на 227 тысячах 
гектаров.

Об этом рассказал аким района 
Бахыт Нургалиев. В рамках диверси-
фикации растениеводства площади 
под масличными культурами увели-
чились, за счет расширения площа-
дей под сафлором, в полтора раза 
и составили 37,9 тысяч гектаров. 

Кормовыми культурами засеяно 
10 тысяч гектаров. Под пары отведено 
42 тысячи гектаров, из них обрабо-
тано по третьему разу 85,7%.

– Для весенне-полевых работ вы-
делено удешевленного дизельно-
го топлива в количестве 4190 тонн, 

спеченным семьям сено подвозится 
на безвозмездной основе. 

Во всех категориях хозяйств, вклю-
чая население, имеется 28 тысяч 

54 головы крупного рогатого ско-
та, свиней – 5865 голов, лошадей –
5966 голов, овец и коз – 21441, пти-
цы – 115809.

Произведено: мяса – 2 тысячи 
19 тонн, молока – 13 тысяч 251 тонн, 
яиц куриных – 8 млн. 73 тыс. шт. 
или 100,6%. 

В рамках программы «Сыбаға» 
одобрена заявка ИП Жалгасов М.З. 
на приобретение 25 голов маточно-
го поголовья КРС симментальской 
породы. Скот планируется закупить 
в Чехии. 

Помимо этого, за счет собствен-
ных средств, крестьянское хозяйст-

во Каспаева С.М. закупило 301 голо-
ву МРС. 

– Заключены договора с АО «НК 
СПК «Тобол» по закупу социально-
значимых товаров со стабилизаци-
онного фонда, таких как яйцо, мака-
роны, гречка, рис, сахар, подсолнеч-
ное масло, муки и другие. Выбрано 
за прошедший период более 51 тон-
ны, – говорит Нургалиев. – Район ак-
тивно участвует в проведении сель-
скохозяйственных ярмарок. Прове-
дено 8 ярмарок, на которых реализо-
вана сельскохозяйственная продук-
ция на общую сумму 7 миллионов 
731 тысяча тенге. 

Тимур ТУРКЕСТАНОВ

на проведение уборочных работ –
4406 тонн, – говорит Нургалиев. – 
В 2022 году сельхозформирования 
района закупили 10 тракторов, один 
кормоуборочный комбайн, один по-
севной комплекс и другое сельско-
хозяйственное оборудование на сум-
му более 400 миллионов тенге. Обнов-
ление машинно-тракторного парка 
составило 0,6%. 

Сельхозтоваропроизводители
района успешно участвуют в Прог-
рамме развития агропромышленно-
го комплекса. В текущем году ТОО 
«Сарыагаш» провело расширение 
(реконструкцию) оросительной сис-
темы на площади 600 гектаров стои-
мостью 441 миллион тенге. 

Продолжаются работы по заготов-
ке кормов. Скошено более 101 тыся-
чи гектаров. К местам зимовки под-
везено более 50 тысяч тонн сена (90%
от потребности), в том числе для нужд
сельхозтоваропроизводителей – 31 
тысяча тонн (88,5% от потребности), 
для личных подворий населения – 
21 тысяча тонн (98,1%). 

Заготовлено 14 тысяч тонн зеле-
ной массы сенажа, всего планирует-
ся заготовить более 28 тысяч тонн. 

Рыночная цена сена составляет 
25-30 тысяч тенге за тонну. Необосно-
ванного роста цен на корма не до-
пускается. С руководителями сельхоз-
формирований заключены меморан-
думы по обеспечению своих рабочих 
и социально-уязвимых слоев насе-
ления по сниженным ценам – в сред-
нем 20 тысяч тенге/тонна. Малообе-

Создана Ассоциации производителей 
Костанайской области 
Задачи, цели Ассоциации были 
презентованы на заседании Ко-
митета АПК Регионального сове-
та Палаты предпринимателей ре-
гиона.

Возглавить ассоциацию предло-
жено Председателю регионального 
совета Палаты предпринимателей 
Костанайской области Айдарбеку Ход-
жаназарову, который выразил уверен-
ность в том, что Ассоциация поможет 
на региональном уровне сформиро-
вать вопросы, волнующие сельхозто-
варопроизводителей. 

– Встречаясь на различных уров-
нях с аграриями и другими предста-

Директор палаты предпринима-
телей Костанайской области Данияр 
Кузенбаев отметил, что в настоящее 

время на площадке Палаты идет ак-
тивный диалог.

«Буквально 29 июля мы обсудили 
с директором Департамента живот-
новодства МСХ РК более 30-ти проб-
лем в сфере АПК», – отметил Данияр 
Кузенбаев. 

Необходимо отметить, что коста-
найские аграрии не раз ставились 
инициаторами законодательных из-
менений. 

На заседании Комитета АПК были 
решены организационные вопросы 
создания Ассоциации. Изъявили же-
лание вступить в Ассоциацию поряд-
ка 260 предприятий в сфере агропро-
мышленного комплекса.

вителями АПК, всегда сталкиваюсь 
с главным запросом – нас не слышат.
Недавно, принимая участие в Совете 
отечественных предпринимателей 
при Правительстве РК, мы подни-
мали вопросы об ограничении экс-
порта и последствиях ввода квот. 
Постоянно обсуждаем вопросы суб-
сидирования отрасли. Уверен, что Ас-
социация поможет создать хорошую 
диалоговую площадку, на которой 
будут решаться многие вопросы, – от-
метил Айдарбек Ходжаназаров. 

Это предложение представители 
регионального совета поддержали. 
В состав Ассоциации войдут пред-
ставители всех отраслей АПК, что поз-

волит усилить переговорную силу 
и влиять на окончательные решения 
госорганов.

Айдарбек 
Ходжаназаров
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На Востоке будущий урожай ждут с оптимизмом 
В регионе стартовала уборочная страда, которая по всем прогнозам не огорчит аграриев

В общем, созревание зернобо-
бовых и масличных соответствует 
установленным агротехническим 
срокам. В вою очередь, аграрии го-
товы провести страду без потерь. 

ГА РА Н Т И Я У Р ОЖ А Я 
О структуре посевных площадей 

и что было сделано для получения 
хорошего результата, рассказал и.о. 
руководителя заместителя управле-
ния Ертай Куанбаев: 

– В 2022 году уборочная площадь 
составила около 640 тыс. га. Зерновые 
и бобовые заняли примерно 285 тыс.
га (или около 45%), масличные почти 
210 тыс. га (приблизительно 33%), под
кормовые отведено свыше 128 тыс. 
га (более 20%), под овощи, бахчи и кар-
тофель – почти 29 тыс. га (свыше 2%). 

Он также отметил, что в посевную 
были использованы семена зерновых
I и II класса 100% посевного стандар-
та. Из них элиты, первой-третьей 
репродукции – 88%.Кроме того, под 
урожай хозяйствами было закупле-
но и внесено 35 тыс. тонн минераль-
ных удобрений. 

боприемные пункты и собственные
склады хозяйств позволяют хранить 
примерно один миллион тонн зерна.

– На уборку аграриям требуется 
18 тыс. тонн дизтоплива, которое 
предоставляется по льготной цене. 
С Павлодарского НХЗ через Минэ-
нергетики РК на август области вы-
делено более 7 тыс. тонн удешевлен-
ного дизельного топлива. Еще около 
11 тыс. тонн поступит в сентябре-ок-
тябре. Все по отпускной цене завода 
на август – 186 тенге за 1 литр. У рай-
онных операторов стоимость его 
составляет 207-212 тенге, – проин-
формировал и.о. заместителя руко-
водителя управления.

В С Е П О Д КО Н Т Р О Л Е М 
Уборка, если не подведет небесная 

канцелярия, завершится, уверены 

в ВКО, в оптимальные сроки. Ведь 
в остальном хозяйства обеспечены 
всем, что для этого нужно.

Предварительно валовый прогноз 
сбора зерна прогнозируется в объе-
ме около 567 тыс. тонн при средней 
урожайности 15 ц/га. Это на уровне 
прошлого года. Ожидаемый вал по 
масличным составит примерно 
349 тыс. тонн. Средняя урожайность 
прогнозируется в 16 ц/га.

Ход осенне-полевой кампании 
взят под контроль местной исполни-
тельной властью.

На 15 августа по ВКО, по опера-
тивным данным с мест, убраны пер-
вые 60 тыс. га зерновых, намолот со-
ставил более 67 тыс. тонн. 

Надежда МИХЕЕВА,
Восточно-Казахстанская 

область

Вообще на проведение весенне-
полевых и уборочной кампаний из 
бюджета направили свыше 6 млрд 
тенге. Из них на поддержку семено-
водства выделено 2 млрд 367 млн 
тенге, на удешевление стоимости 
минеральных удобрений и пестици-
дов – соответственно 2 млрд 136 млн 
и почти 1,5 млрд тенге, еще179 млн 
тенге пошли на субсидирование стои-
мости услуг по доставке поливной 
воды.

Т Е Х Н И К А Е СТ Ь, 
Г О Р Ю Ч Е Е ТОЖ Е

Хозяйства и агроформирования 
области располагают, по словам 
Е. Куанбаева, достаточным для ус-
пешной уборки машинно-трактор-
ным парком. Он систематически по-
полняется. Например, за первое по-
лугодие 2022 года крестьяне закупи-
ли более 200 единиц новой сельхоз-
техники на сумму свыше 4-х млрд 
тенге. В 2021 хозяйствами было при-
обретено 340 единиц техники на 
8,4 млрд тенге. 

Готовы к приему нового урожая 
также зерносклады и овощехрани-
лища. Для подработки зерна у ферме-
ров имеется 161 механизированный 
ток суммарной мощностью до 12 тыс. 
тонн в сутки. Услуги по хранению зер-
на предоставят 5 лицензированных 
элеваторов с зерносушильным обо-
рудованием. В целом элеваторы, хле-

Метеоусловия уходящего лета оказались в целом благоприятными для роста и развития по-
севов сельхозкультур. Низкие ночные температуры, что фиксировались в отдельные дни, ка-
тастрофических последствий не повлекли. К началу уборочной, по информации управления 
сельского хозяйства Восточно-Казахстанской области, состояние почти 46% посевов зерновых 
оценивалось как хорошее, 53% – удовлетворительное, один процент – плохое. Площади 
масличных примерно на 40% были в хорошем состоянии, 1,8%, – в плохом, остальные – 
в удовлетворительном.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ 
ПАРТНЕР ВЫСТАВКИ

SveticH.info

САЙТ О СЕЛЬСКОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ

16+
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Сельский проект от партии «Ауыл» 
Эксперимент, призванный повы-
сить благосостояние сельчан, про-
водится в Зайсанском районе 
Восточно-Казахстанской обла-
сти РК. 

Проект, который реализует народ-
но-демократическая патриотичес-
кая партия «Ауыл», направлен на
диверсификацию посевных площа-
дей на малопродуктивных землях. 
Таковых немало в сельской глубинке,
что не способствует особому жела-
нию жителей заняться, к примеру, 
растениеводством. Однако, смотря, 
что выращивать и как. Об этом сви-
детельствуют первые итоги экспери-
мента, что подвели в селе Даир. 

Ш А Н С Н А Л У Ч Ш У Ю 
Ж И З Н Ь

Отметим, что НДПП «Ауыл» – сто-
ронник инновационного пути раз-
вития в АПК. Поддержка носит не 
просто декларативный характер. 
Ауыловцы проводят конкретные ме-
роприятия, направленные на улучше-
ние качества жизни сельчан. Имен-
но таким и является проект «Жаңа 
Қазақстандағы жаңа ауыл», реали-
зуемый в Зайсанском районе.

В чем он заключается, разъяснил 
секретарь партии Анас Баккожаев: 

– Старт нашего проекта состоял-
ся весной и завершится в конце те-
кущего года. Одновременно во всех
регионах республики будут реали-
зованы спецпроекты, идея проведе-
ния которых принадлежит членам 
партии, депутатам и ее меценатам. 

тары порадовали бодрым видом зе-
ленеющих культур. Они стали луч-
шим аргументом в пользу выбран-
ного пути. В чем немалую роль, по-
мимо правильного ухода, сыграло 
также качество семян. Они получе-
ны в результате многолетних селек-
ционных изысканий ученых ОХМК. 
Материал адаптирован к погодным 
особенностям региона. 

Встреча с фермерами-участни-
ками проекта прошла прямо в поле. 
Они также были довольны получен-
ными промежуточными результа-
тами. Не разочарует растениеводов, 
как видится, и конечный результат.

ру, озимые культуры, то полученный 
урожай, как говорит Анас Ахатович, 
послужит своего рода стимулом для 
крестьян. Они и дальше будут выби-
рать современные технологии в зем-
леделии. Не случайно проект нацелен 
на более широкие перспективы.

З А И Н Н О В А Ц И И В А П К
– Развитию села способствуют 

крестьянские хозяйства и агрофор-
мирования. Благодаря их работе бу-
дут создаваться новые рабочие мес-
та для сельчан, а экономика – разви-
ваться. Поэтому для партии «Ауыл» 
внедрение новых технологий явля-
ется залогом прогресса. В перспекти-
ве при положительном эффекте мас-
штаб проекта расширится, – отметил 
секретарь НДПП. 

Кстати, уже сегодня в этих районах
и других многие хозяйства готовы 
диверсифицировать свои посевные 
площади. Однако отсутствие совре-
менной техники и нужных оборот-
ных средств затрудняют заняться 
возделыванием тех же масличных. 

Масштабирование проектов, по-
добных зайсанскому, сможет удер-
жать потенциальных сельхозтоваро-
производителей на селе. Эффектив-
ное использование земельных ресур-
сов приносило бы прибыль самим КХ 

Цель одна – внедрение новых моде-
лей развития сельских территорий. 
Таким образом мы поддержива-
ем инициативы Главы нашего госу-
дарства, направленные на повыше-
ние благосостояния жителей села, –
говорит А. Баккожаев. 

СТА В К А 
Н А М АС Л И Ч Н Ы Е

В каждом регионе проекты име-
ют свои особенности и формы реа-
лизации. Объединяет место прове-
дения – отдаленные сельские насе-
ленные пункты, считающиеся мало-
перспективными. К таким относит-
ся ряд округов в Зайсанском и Урд-
жарском районах ВКО. 

Повышать статус глубинки на Вос-
токе решили путем внедрения совре-
менных технологий выращивания 
масличных. Вот как строилась работа 
в рамках проекта.

Его участники – мелкие крестьян-
ские хозяйства – получили семенной
материал гибридов подсолнечника 
и кукурузы, а также гербициды, пес-
тициды и необходимую технику для 
посевной и уборочной, как сообщил 
А. Баккожаев, бесплатно. Предвари-
тельно были проведены обучающие 
семинары, обеспечено также и по-
следующее научное кураторство. 

Инициатива реализации проекта 
принадлежит известному в области 
ТОО «Опытное хозяйство масличных
культур» (ОХМК). Руководит им пред-
приниматель Фарид Абитаев. Он так-
же является главой регионального 
филиала партии «Ауыл» и депутатом 
маслихата области.

Площадкой для эксперимента
были определены всего 500 га земли
в хозяйствах Зайсанского и Урджар-
ского районов, признанные малопро-
дуктивными. 

Однако когда инициаторы проек-
та прибыли в Зайсан, то опытные гек-

Осенью ОХМК же закупит у кресть-
ян урожай в виде семян гибридов под-
солнечника. Учитывая специфику це-
нообразования на данный товар, оп-
лату за семена они получат двойную. 
То есть у крестьян будет хорошая ма-
териальная отдача, а у земли, перед 
экспериментом пребывавшей прак-
тически в деградированном состоя-
нии, повысится плодородие.

Если на этом месте при соблюде-
нии севооборота, посадить, к приме-

и способствовало бы развитию их ма-
лой родины. 

Десант от партии в рамках рабо-
чей поездки посетил, кроме Даира, 
еще ряд отдаленных сел. Их жители, 
встречаясь с ауыловцами, высказы-
вались в пользу предлагаемых ини-
циатив. 

Надежда МИХЕЕВА, 
Восточно-Казахстанская 

область

Партийцы на опытном поле с подсолнечником

Зайсанцы - участники проекта

Подведение первых итогов проекта

Поле с кукурузой
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Развитие сотрудничества Казахстана 
и России в области ветеринарной безопасности
8 августа в Москве состоялась 
встреча казахстанской делегации 
во главе с Председателем Комите-
та ветеринарного контроля и над-
зора МСХ РК Аскара Жакупбаева 
с руководителем Россельхознад-
зора РФ Сергеем Данкверт, сооб-
щает ИА «Светич» со ссылкой на 
пресс-службу Минсельхоза РК.

Аскар Жакупбаев отметил важ-
ность развития двухстороннего со-
трудничества между ветеринарны-
ми службами стран для обеспечения 
продовольственной безопасности 
на фоне событий за последний год 
в регионе, которые привели к изме-
нению логистики импортируемых 

и экспортируемых товаров через тер-
риторию Республики Казахстан.

В свою очередь Сергей Данкверт 
отметил растущий товарооборот меж-
ду двумя странами. В частности, воз-
росли отгрузки мяса птицы, колбас, 
молока, сливок, сыров, творога и кис-
ломолочных продуктов.

Также на встрече обсужден вопрос 
интеграции информационных сис-
тем в области ветеринарии и досту-
па казахстанского мяса (говядина, ба-
ранина) на российский рынок, где 
достигнуты договоренности о пере-
смотре ранее введенных временных 
ограничений. 

Участники обсудили актуальные 
вопросы по обеспечению ветеринар-
ной безопасности и достигнуты до-

говор нности о расширении взаимо-
действия в проведении совместных 
диагностических исследований био-
логического материала и пищевой 
продукции, участие казахстанских 
лабораторий в межлабораторных сли-
чительных исследованиях по под-
тверждению компетенции. А также 
возможность проведения совмест-
ных тренингов и курсов повышения 
квалификации для казахстанских 
специалистов по своевременной ди-
агностике болезней животных и пи-
щевой продукции в соответствие 
с техническими регламентами Та-
моженного Союза, а также рассмот-
рены области научного сотрудни-
чества и трансферта технологий 
производства вакцин.

Акмолинская область готова к уборочной кампании
С рабочей поездкой Акмолинскую 
область посетил вице-министр 
сельского хозяйства РК Абулхаир 
Тамабек, сообщает ИА «Светич» 
со ссылкой на пресс-службу Мин-
сельхоза РК.

В преддверии уборочной кампа-
нии в северных регионах страны он 
в первую очередь ознакомился с со-
стоянием посевов и оснащенностью 
техникой сельхозпроизводителей. 
В этом году посевная площадь в Ак-
молинской области составила поряд-
ка 5,1 млн га, что на 282,9 тыс. га боль-
ше уровня 2021 года.

Большую часть занимают зерно-
вые и зернобобовые культуры, в том
числе пшеница, ячмень и ов с. Уве-

личились посевы картофеля и кор-
мовых культур. 

Аграрии полностью обеспечены 
необходимой сельскохозяйственной 
техникой. На проведение уборочных
работ в период с июля по октябрь в Ак-
молинскую область выделено 83 тыс.
тонн дизельного топлива. С учетом 
расходов операторов по доставке, 
хранению и реализации средняя це-
на для сельхозтоваропроизводите-
лей составляет 218 тенге за литр, что 
на 15-17% дешевле по сравнению со 
стоимостью в АЗС в регионах. Вице-
министр сельского хозяйства пору-
чил держать на контроле вопрос свое-
временной поставки горючего.

В завершении визита в регион 
Абулхаир Тамабек посетил Казах-

станскую агроинновационную кор-
порацию, которая занимается сбор-
кой сельскохозяйственной техники. 
Машиностроительное предприятие
будет, в том числе поставлять сель-
хозтехнику для фермеров участвую-
щих в программе льготного лизинга, 
которая стартовала 5 августа 2022 го-
да. На сегодняшний день на участие 
в программе в АО «КазАгроФинанс» 
уже поступило 37 заявок от сель-
хозформирований из 8 регионов 
страны. 

Информационное 
агентство «Светич»

Фото из открытых источников
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ
ПАРТНЕР ВЫСТАВКИ

«В этом году мы провели весен-
не-полевые работы в сроки, обеспе-
чили сельхозтоваропроизводителей 
всем необходимым, производство 
пшеницы в этом году прогнозиру-
ется на уровне 13-13,5 млн тонн. Мы 
ожидаем урожай где-то на 15-20% 
выше среднегодовых объемов за 
последние пять лет», сказал Ербол 
Карашукеев.

По словам министра, 6 млн тонн 
пшеницы уйдет на внутреннее по-
требление, остальные объемы в 
виде зерна и муки отправятся на 
экспорт.

Ранее глава МСХ сообщил, что в 
этом году ожидается производство 
порядка 44 тыс. тонн свекловичного 
сахара и 225 тыс. тонн тростнико-
вого сахара. Таким образом, само-
обеспеченность по сахару прогно-
зируется на уровне 49%.

Хлебоуборочная кампания бли-
зится к завершению в Жамбылской 
области. Средняя урожайность 
зерновых колосовых фиксируется 
выше среднего и составляет 18 ц/га. 

Уборочные работы проходят во всех 
десяти районах. Самыми последни-
ми присоединяются к жатве обычно 
Таласский и Жуалынский районы 
из-за погодно-климатических усло-
вий. В целом на полях почти тысячи 
крестьянских хозяйств работают 745 
единиц техники.

Всего в этом году жамбылским 
аграриям предстоит убрать 370 
тыс. га зерновых колосовых, из них 
153,8 тыс. га пшеницы, 216,1 тыс. га 
ячменя. В ведомстве отмечают, что 
метеорологические условия этого 
лета, несмотря на жару, благопри-
ятны для формирования и созре-
вания зерна. 

Средняя урожайность зерновых 
колосовых выше среднегодовых 
показателей. В 2021 году средняя 
урожайность зерновых колосовых 
была 9 центнеров с гектара.

Жамбылская область является 
одним из традиционно сельскохо-
зяйственных регионов страны. В 
этом году на полях хозяйств вы-
сажены сельхозкультуры на 760 

тыс. га, что больше на 9,2 тыс. га  
в сравнении с 2021 годом.

На юге Казахстана в Сарыагаш-
ском районе Туркестанской обла-
сти продолжается уборка озимой 
пшеницы.

В текущем году в Сарыагашском 
районе посеяно колосовых культур 
44,9 тыс. га, в том числе пшеницы 

– 33,4 тыс. га, ячменя – 7 тыс. га,  
кукурузы – 4,5 тыс. га. 

По прогнозам управления сель-
ского хозяйства, в этом году на фоне 
благоприятных метеоусловий ожи-
дается обильный урожай.

Напомним, что в Казахстане 
приступают к массовой уборке 
зерновых.

По прогнозам аграриев, урожай-
ность для южных регионов в этом 
году может составить до 40 центне-
ров с гектара. Этот показатель на-
много выше прошлогоднего. Также 
по мнению специалистов и сама 
уборка должна пройти в штатном 
режиме.

В Казахстане началась  
массовая уборка урожая 

Министр сельского хозяйства Казахстана Ербол Карашукеев сооб-
щил, что урожай пшеницы в этом году будет на 15-20% выше уровня 
среднегодовых объемов, передает ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу Минсельхоза РК.  

В Восточно-Казахстанской  
области будущий урожай  
ждут с оптимизмом 

Программа льготного лизинга  
сельскохозяйственной техники  
стартовала

Отец и сын Ахмеровы возделывают 
землю на протяжении более двух 
десятилетий

Почему необходим единый  
аграрный налог сельскому  
хозяйству Казахстана?
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